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Добро заслуживает поддержки
 ► Белгородка стала финалисткой премии #МЫВМЕСТЕ. 

Юлия Немчинова подала на 
конкурс свой проект «Содействие - 
помощь беженцам пожилого воз-
раста».

Белгородка создала свой волон-
тёрский центр и пункт сбора гума-
нитарной помощи, сделала чат-бот 
в Telegram, где нуждающиеся могут 
оставить заявки с просьбами. В ре-
зультате реализации проекта более 
30 тысяч беженцев получили по-
мощь.

- Люди благодарили со слезами 
на глазах. Они получали не только 
гуманитарную помощь, но и под-
держку, сострадание, понимание их 
горя и переживаний. Благотворительность стала для нас не просто волонтёрством, а 
постоянной круглосуточной работой. Это зов души и сердца, - отметила Юлия. 

В проекте задействованы 20 волонтёров - врачи, учителя, дизайнеры и психологи, 
которые и дальше планируют помогать пожилым людям, создав для них клуб. 

- Премия #МЫВМЕСТЕ ежегодно вызывает огромный интерес: конкурс в этом году 
составил 310 человек на место. Для участия в региональном этапе было отобрано 
11 963 проекта, почти 2 тысячи человек прошли дальше. Поздравляю всех, кто достойно 
прошёл квалификационные испытания, проявил свои компетенции на самом высоком 
уровне и прошёл в финал. Это уже победа, ведь каждый финалист получает возмож-
ность пройти годовую образовательную программу в 2024 году и войти в сообщество 
лучших проектов премии всех сезонов, - рассказал председатель Комитета Госдумы по 
молодёжной политике, руководитель платформы ДОБРО.РФ Артём Метелев.

Всего на конкурс в 2023 году было получено почти 40 тысяч заявок. Финалистами 
премии стали 128 лучших социальных проектов из 48 регионов России. Победителей 
объявят в декабре на Международном форуме гражданского участия #МЫВМЕСТЕ, 
приуроченном к Международному дню волонтёра.

Помочь белгородке победить в конкурсе можно, отдав за неё свой голос на сайте. 
Для этого необходимо зарегистрироваться или войти в свой аккаунт на платформе 
ДОБРО.РФ и проголосовать. Сделать это можно до 6 ноября. Проекты, набравшие 
наибольшее количество голосов, получат дополнительные баллы, которые суммиру-
ются с оценкой жюри.

ФОТО СО СТРАНИЦЫ ЮЛИИ НЕМЧИНОВОЙ «ВКОНТАКТЕ»

УВАЖАЕМЫЕ ЖИТЕЛИ БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ!
Примите самые искренние поздравления с Днём народного единства! 
Государственный праздник обращает нас к героическим страницам истории 

Отечества и напоминает, что национальное согласие, взаимная поддержка, вера, 
преданность Отчизне и сегодня являются главными скрепами нашей Родины. Это 
прочная основа успешного развития нашей страны на века.

Сегодня мы вместе переживаем глобальные исторические события, противо-
стоим беспрецедентным вызовам, и нас не сломить. Россия стойко отражает все 
угрозы суверенитету государства и возвращает исконно русские земли, прирас-
тает новыми регионами: Донецкой и Луганской Народными Республиками, Запо-
рожской и Херсонской областями. Уже 89 субъектов входят в состав Российской 
Федерации, на территории нашей страны проживает более 146 млн человек - 
представителей более 200 национальностей! Благодаря сплочённости и самоот-
верженности россиян продолжается социально-экономическое развитие государ-
ства и реализация всех национальных задач.

Жители нашей области стоят на защите рубежей нашей великой Родины со 
времён Белгородской засечной черты и до наших дней. Высокий патриотизм, сила 
духа и мужество, трудолюбие и ответственность за судьбу родного края всегда 
были характерными чертами нашего народа. Эти качества становились непре-
одолимым препятствием для тех, кто посягал на Белгородчину, на целостность 
страны, помогали нам преодолеть все тяжёлые испытания и победить. Убеждён, 
так будет и впредь. Народное единство сегодня – это непременное условие для 
дальнейшего уверенного развития страны. 

Сердечно благодарю каждого жителя нашего региона за большой личный 
вклад в процветание нашего великого государства, его новые победы и дости-
жения. От всей души желаю всем белгородцам мира и благополучия, крепкого 
здоровья и неиссякаемой энергии, новых свершений во имя нашей Родины!

В.В. ГЛАДКОВ, 
губернатор Белгородской области

ДОРОГИЕ БЕЛГОРОДЦЫ!
От имени Белгородского городского Совета и администрации города Белгорода 

поздравляем всех с Днём народного единства!
Этот праздник наполнен глубоким историческим смыслом и актуален сегодня 

как никогда. Он по праву считается одним из важнейших в календаре официальных 
дат России. 

4 ноября символизирует сплочённость нашего многонационального народа, на-
поминает о подвиге предков, которые отстояли свободу и независимость страны, 
укрепили российскую государственность.

Мы в очередной раз вспоминаем о том, что благодаря единству, осознанию 
общности пути были вписаны самые яркие страницы в историю России: ратные 
подвиги, грандиозные трудовые свершения и научные достижения. И эти паралле-
ли поддерживают нас в нынешнее непростое время, дают силы, осознание нашей 
правоты, веру в победу. 

Сегодня у нас есть не просто повод поздравить каждого жителя города, реги-
она, всей страны, но и возможность в очередной раз ощутить единение со всеми 
народами России. В этот день каждого из нас переполняют сильные чувства при-
частности к Родине. Все мы россияне, на нас лежит ответственность за настоящее 
и будущее Отечества. 

Уважаемые белгородцы! Примите самые тёплые поздравления и пожелания 
крепкого здоровья, счастья, мира, успехов во всех трудовых и творческих начина-
ниях во имя родной земли! 

В.В. РАДЧЕНКО,  В.В. ДЕМИДОВ,
председатель Белгородского  глава администрации
городского Совета  города Белгорода

Город встречает праздник
 ► В столице региона пройдут мероприятия, посвящённые 

Дню народного единства. 

Откроются они в пятницу праздником во Дворце культуры «Энергомаш» под назва-
нием «Белогорье - большая семья!». В это же время на общественных пространствах 
города волонтёры будут раздавать ленточки в цветах триколора. 

Утром 4 ноября стартует автопробег от ротонды на северном выезде из города до 
Меловой горы, где будет поднят флаг Российской Федерации. В десять часов трид-
цать минут от парковки ресторана «Веретено» стартует благотворительный забег по 
пересечённой местности «Будь первым». В течение дня в учреждениях культуры Бел-
города пройдут многочисленные концерты, тематические акции, выставки и беседы, 
посвящённые знаменательной дате. 

А 5 ноября в Белгороде пройдёт городской велопарад. Старт его будет дан от го-
родского пляжа «Берега». Протяжённость трассы - 9,5 км. Водителей просят обратить 
внимание: в связи с проведением мероприятия будет перекрыто движение по некото-
рым улицам города.

Лицо региона
 ► Белгородская область готовится к участию 

в выставке‑форуме «Россия» в Москве. 

Уникальное событие откроется 4 ноября, в День народного единства. На выставке 
вся страна продемонстрирует свои достижения, и Белгородская область также пред-
ставит свой стенд.

По сообщению пресс-службы правительства региона, в оформлении нашей пло-
щадки будут использованы меловые горы и различные интерактивные элементы. 
Здесь гости узнают много интересного о достижениях Белгородчины в экономике, на-
уке, сельском хозяйстве, культуре, спорте и других сферах деятельности. 

Самую яркую программу Белгородская область представит 11 января на Дне ре-
гиона.

Хроника событий
 ► В Белгороде ко Дню народного единства откроют 

фотовыставку «Белгород Прифронтовой. Взгляд через 
объектив». 

По словам губернатора Вячеслава Гладкова, экспозиция будет доступна в парке 
Победы. Её автором является член Союза фотохудожников России Андрей Смоль-
ников. 

- На протяжении года Андрей собирал хронику тех событий, которые коснулись на-
шего региона, за что ему огромная благодарность. На 55 фотоработах запечатлены 
боевые действия, наши военнослужащие, те, кто связал свою жизнь со священным де-
лом защиты Родины, мирные жители, пострадавшие от вражеских атак и мужественно 
пережившие эту сложную ситуацию, наши волонтёры, всегда готовые прийти на по-
мощь тем, кто в ней особенно нуждается, - рассказал глава региона.

ФОТО VK.COM/GLADKOV_VV
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Ещё больше новостей от главы городской администрации ищите на личных 
страницах мэра в социальных сетях.

Ещё больше новостей от городской администрации ищите в официальных 
сообществах мэрии в социальных сетях.

В областной столице продолжается 
реализация программы «Содействие» 
при поддержке губернатора региона Вя-
чеслава Гладкова по заключению соц-
контрактов.

По-прежнему одно из наиболее вос-
требованных направлений - индиви-
дуальная предпринимательская дея-
тельность. На открытие собственного 
бизнеса государственной поддержкой 
воспользовались 338 семей.

Один из примеров успешной реализа-
ции программы - дело, которое смог от-

крыть молодой предприниматель Иван 
Мысливец, заключивший социальный 
контракт в феврале 2023 года. Благода-
ря соцконтракту он закупил необходимое 
оборудование, материалы и теперь за-
нимается ремонтом производственных 
станков.

За подробной информацией по за-
ключению социального контракта жи-
тели Белгорода могут обратиться в 
МКУ «Центр социальных выплат города 
Белгорода» по телефонам: 33-38-09, 
33-34-93, 33-34-77, 32-61-56.

Спортивный объект возвели на улице 
Мокроусова, 6 по инициативе губернато-
ра. Было направлено более 1 млрд рублей 
областных средств. Строительство завер-
шили в рекордные сроки - за 14 месяцев. 
В его открытии приняли участие министр 
спорта РФ Олег Матыцин, народный ар-
тист РФ Михаил Пореченков, губернатор 
Вячеслав Гладков, российская гимнастка, 
двукратная олимпийская чемпионка Свет-
лана Хоркина, министр спорта области 
Наталья Жигалова, основоположница 
развития художественной гимнастики в 
Белгородской области Римма Фролова и 
другие почётные гости.

- Я хочу, чтобы этот спортивный центр 
всегда был наполнен людьми и добротой 
их сердец. Мы видим, как слово, данное 
вашим руководителем области, воплоще-
но сегодня в жизнь. И это как раз самый 
яркий пример того, что мы все делаем 

правильное дело, заботясь о самом глав-
ном - о наших с вами детях. Благодарен 
вам, Вячеслав Владимирович, за то, что 
уделяете такое пристальное внимание не 
только спорту высших достижений, но и 
развитию массового спорта. Убеждён, что 
только вот такими уверенными шагами и 
будет развиваться вся наша страна и вся 
Белгородская область, - подчеркнул ми-
нистр спорта.

- Теперь наши будущие чемпионы сра-
зу трёх спортивных направлений смогут 
тренироваться и развивать свои таланты 

в самых комфортных и безопасных усло-
виях. Я уверен, что теперь спорт станет 
ещё доступнее, поэтому и результаты не 
заставят себя долго ждать. Для нас самое 
главное, чтобы каждый из 300 тысяч детей, 
которые проживают на территории Белго-
родской области, занимались любимым 
видом спорта. Мы гордимся тем, что смог-
ли предоставить им такую возможность и 
обязательно будем и дальше помогать в 
их стремлениях к спортивным достижени-
ям, - поделился глава региона Вячеслав 
Гладков.

Общая площадь спортивного центра 
«Сирень» - более 9 тысяч квадратных ме-
тров. Здесь оборудованы комфортные про-
странства для профессиональных занятий 
спортом, в том числе: зал художественной 
гимнастики, два универсальных спортив-
ных зала, зал спортивной акробатики и 
прыжков на батуте, три зала хореографии, 
тренажёрный зал и кабинет хореографии. 
А для комфортного пребывания спортсме-
нов во время соревнований и сборов соз-
дали гостиницу.

В спортивном центре «Сирень» еже-
дневно смогут заниматься до 1 тысячи 
детей и взрослых. Объект рассчитан на 
проведение крупных региональных сорев-
нований. Этому поспособствует и большое 
количество зрительских мест. В зале ху-
дожественной гимнастики их 500, а в зале 
спортивной акробатики и зале прыжков на 
батутах - по 300 мест.

ФОТО ВАЛЕРИИ СУШКОВОЙ

Общественная молодёжная организа-
ция новая, но у неё уже есть впечатляю-
щие достижения и победы. Градоначаль-
ник услышал о реализованных проектах и 
амбициозных планах ребят. 

Сегодня «первички» «Движения Пер-
вых» есть практически в каждой школе, в 
учреждениях дополнительного, среднего 
профессионального и высшего образо-
вания. И чтобы движение росло, самое 
важное, по мнению Валентина Деми-
дова, - создать правильную атмосферу: 
творческую, добрую, командную. Большая 
роль в этом у наставников, которые долж-
ны слушать и слышать детей, поддержи-
вать в них дух творчества. 

- Увидел большой интерес школь-
ников и студентов к общественной и 
 волонтёрской работе, предпринима-
тельской и научной деятельности. Вме-
сте подумаем над совместными полез-
ными мероприятиями, которые в этих 
направлениях можно организовать в 
нашем городе, - пообещал Валентин Де-
мидов. 

Мэр принял приглашение поучаство-
вать в «Классных встречах», решил об-
судить с ребятами планы по развитию 
города. В ближайшее время предстоит 
определиться с датами и форматом та-
ких встреч.

ФОТО T.ME/V_V_DEMIDOV

Валентин Демидов провёл рабочее 
совещание с сотрудниками Центра орга-
низации дорожного движения. 

Здесь с помощью интеллектуальных 
систем на постоянной основе анализиру-
ют транспортные и пешеходные потоки, 
следят за ситуациями на дорогах, могут 
удалённо управлять светофорами. Всего 
в городе для этих целей установлено по-
рядка 700 контроллеров, камер, комплек-
сов фиксации правонарушений и т. д. 

Градоначальник отметил, что в Бел-
городе в течение трёх лет снижается 
число раненых и погибших в ДТП.

- Как пример: перекрёсток Белго-
родского проспекта и улицы Попова до 

недавнего времени считался доста-
точно аварийным участком, по Белго-
родскому проспекту были затруднены 
левые повороты, регулярно происходи-
ли ДТП.  Исправили ситуацию веерные 
разъезды, - рассказал Валентин Деми-
дов.

В дальнейшем подобные измене-
ния будут произведены на перекрёст-
ках Студенческой с Некрасова и Садо-
вой. Также планируется расширение 
до трёх полос подхода от авторынка, 
 увеличение  количества полос на Садо-
вой и Некрасова, реконструкция пере-
крёстка Богдана Хмельницкого со Сту-
денческой.

Держим курс 
на снижение аварийности

 ■ Безопасность

 ► Глава администрации города рассказал о подготовке 
плана мероприятий по повышению безопасности 
водителей и пешеходов на 2024 год.

В новое спортивное будущее  ■ Событие

Мнение юных  ■ Встреча

 ► Мэр Белгорода Валентин Демидов пообщался 
со школьниками и студентами из городского отделения 
«Движения Первых». 

 ► Губернатор Вячеслав 
Гладков и министр 
спорта России Олег 
Матыцин открыли 
Центр художественной 
гимнастики, спортивной 
акробатики и прыжков 
на батуте «Сирень» 
в Белгороде.

Открыть своё дело - просто  ■ Проект

 ► В этом году социальный контракт в Белгороде заключили 
уже 437 человек.
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Гости привезли ребятам много по-
дарков: новые пальто, куртки, костюмы, 
блузки, рубашки, а ещё полезные и вкус-
ные сезонные фрукты.

Волонтёров искренне поблагодари-
ли директор Центра Юлия Чумакова и 
председатель профсоюзной организа-
ции Ксения Страдина. Но особенно 
были рады гостям дети. Ребята расска-
зали им о своих успехах в учёбе и про-
вели экскурсию по своему дому.

- Скажу сразу: не в каждой семье 
есть такие условия. Красивые и уют-
ные  комнаты на два ребёнка, столо-
вая, учебные и игровые классы, в ре-

креациях развешены фотографии всех 
воспитанников. А как пахнет вкусной 
едой, которую уже приготовили для ре-
бят! Есть такая поговорка: «В хорошем 
доме должно пахнуть вкусным супом». 
Так это про этот дом, - поделился впе-
чатлениями Вадим Тарасенко. - Юлия 
Александровна с упоением рассказы-
вала про всех воспитанников. Она всех 
помнит по именам, даже выпускников и 
их детей. Думаю, что ещё не раз приеду 
в этот замечательный детский дом, - 
 отметил он.

ФОТО СО СТРАНИЦЫ ВАДИМА ТАРАСЕНКО 
«ВКОНТАКТЕ»

На встречу собрались ребята в возрас-
те от 16 до 30 лет: учащиеся городских 
школ №№ 42 и 46, студенты техникума 
общественного питания, педагогического 
и индустриального колледжей, БелГУ и 
БГТУ им. В.Г. Шухова, самовыдвиженцы. 
Это яркие представители белгородской 
молодёжи. У них в головах сотни творче-
ских и, что наиболее важно, социально 
значимых идей. Молодые люди хотят вно-
сить собственные инициативы, обсуждать 
их, вместе приходить к важным и нужным 

для горожан решениям. И в конечном ито-
ге Молодёжный совет должен стать стар-
товой площадкой для их реализации. 

- Я хочу, чтобы это был действительно 
работающий орган, - подчеркнул на встре-
че Вадим Радченко. - Он создаётся не 
для того, чтобы молодые люди просто со-
брались, подняли руки и за что-то проголо-
совали. Нужно, чтобы молодёжь действи-
тельно очень хотела сюда попасть.

 Ближе ознакомиться с депутатской 
работой, общественной деятельностью, 

принять непосредственное участие в го-
родском законотворчестве - всё это воз-
можно. Депутат городского Совета Сергей 
Наумов некогда сам начинал свой путь в 
Молодёжном совете.

- Мы могли практически полностью 
включаться в работу администрации, 
присутствовать на сессиях, выстраивать 
общение  с депутатами, задавать личные 
вопросы. С Вадимом Витальевичем всегда 
можно было свободно обсудить любой во-
прос, - поделился он собственным опытом. 

Стать частью Молодёжного совета мо-
жет каждый - набор открыт до 7 декабря. 
Это отличная возможность для активных 
юношей и девушек реализовать свои идеи 
и претворить в жизнь смелые задумки. 

Всего в состав молодёжного парламента 
города войдет 39 человек. Срок его полно-
мочий - пять лет. На формирование совета 
предусмотрено 50 дней. Свыше 30 канди-
датов уже подали заявки, и они продолжа-
ют поступать, видимо, будет конкурс. 

- Встреча, как лакмус, показала, чем 
дышит наша молодёжь. Определились, 
что создадим политический клуб, будем 
учиться ораторскому мастерству, проект-
ной дея тельности, работать с НКО. Пер-
вая сессия будет стратегической, там всё 
обсудим детально. Ещё очень хотелось бы 
видеть в команде студентов журфака и мо-
лодых представителей СМИ, - поделился 
Вадим Радченко итогами встречи.

ФОТО ЮЛИИ ШОКАЛОВОЙ

Гостями мероприятия стали региональ-
ный координатор проекта, депутат горсо-
вета Ирина Севостьянова, заместитель 
директора ГБУ ДО СШ «Центр адаптивных 
видов спорта Белгородской области «Вер-
шина» Виктория Дереглазова и родители 
спортсменов.

Дети показали, чему они научились с 
начала года, какие стили плавания изучи-
ли, и бесстрашно ныряли в воду с бортика. 
В конце мероприятия всем ребятам были 
вручены грамоты за спортивные достиже-
ния и активное участие в жизни города, а 
также памятные подарки.

- В нашем регионе особое внимание 
уделяется развитию адаптивной физиче-
ской культуры. Создаются условия для за-
нятий, идёт строительство новых объектов 
и площадок,  подготовленных для занятий 
лиц с ограниченными возможностями здо-
ровья, проводятся спортивные мероприя-

тия, - отметила Ирина Севостьянова. - Се-
годня мы отметили юных пловцов, которые 
каждый день доказывают себе и окружаю-
щим, что нет ничего невозможного. Заня-
тия в бассейне не только поддерживают 
уровень физической активности детей с 
особенностями здоровья, но и помогают 
им развиваться, адаптироваться и жить 
полноценной жизнью.

Тренировки по плаванью для особен-
ных детей организованы на одной из баз 
Центра адаптивных видов спорта «Вер-
шина», всего их 25. Сюда могут прийти 
взрослые и дети с нарушениями слуха, 
зрения, опорно-двигательного аппарата 
и ментальными отклонениями. Чтобы по-
пасть на такие занятия, нужно обратиться 
в администрацию «Вершины». Все занятия 
бесплатны.

ФОТО СО СТРАНИЦЫ ИРИНЫ СЕВОСТЬЯНОВОЙ 
«ВКОНТАКТЕ»

Как рыба в воде  ■ Проект

 ► В рамках мероприятий партийного проекта 
«Единая страна ‑ доступная среда» на площадке 
спортивно‑оздоровительного комплекса «Луч» г. Белгорода 
состоялось открытое занятие для юных пловцов.

Центр,  
который стал домом

 ■ Благотворительность

 ► Депутат Белгородского городского Совета Вадим 
Тарасенко вместе с представителями профсоюзных 
организаций города и области проведал воспитанников 
Центра развития и социализации ребёнка «Южный».

Молодые выходят на старт  ■ Встреча

 ► Председатель Белгородского городского Cовета Вадим 
Радченко встретился с кандидатами в Молодёжный совет 
представительного органа города. 
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В торжественной церемонии приняли 
участие члены семьи Романа Николае-
вича, представители городской админи-
страции и горсовета, учащиеся кадетских 
классов школы № 45.

Наш земляк Роман Гладков родился 
29 января 1977 года в Белгороде, окончил 
БГТУ им. В.Г. Шухова. Более пятнадцати 
лет служил в отряде специального на-
значения «Сокол», принимал участие в 
проведении контртеррористических опе-
раций на территории Северо-Кавказского 
региона. В сентябре 2022 года старшего 
лейтенанта запаса Романа Гладкова при-
звали на военную службу для решения 

боевых задач в зоне СВО. Он погиб 26 
октября 2022 года во время артобстрела. 
Награждён орденом Мужества посмертно.

- Мой отец получил задачу сдержать 
наступление националистов. Два сосед-
них подразделения отступили и позиция 
роты оказалась в полуокружении. Но Ро-
ман Николаевич удержал стратегически 
важную позицию. А на следующий день в 
ходе артиллерийского обстрела получил 
ранение, несовместимое с жизнью. За 
этот бой он удостоен ордена Мужества, - 
рассказал о подвиге отца Иван Гладков. 

- Память о Романе Николаевиче обя-
зательно останется в наших сердцах. Я 

уверен, что и юные кадеты, которые се-
годня присутствуют на митинге, и все, 
кто знал Романа Николаевича, будут 
вспоминать об этом замечательном че-
ловеке, о его подвиге. Ведь ценой своей 
жизни он спас наших ребят, кто вместе 
с ним плечом к плечу принимал участие 
в этой операции, - отметил заместитель 
главы городской администрации Сергей 
Андреев.

- Тяжело подобрать слова, когда от-
крываешь мемориальные доски таким 
людям. Как это ни печально, но бессмерт-
ный полк погибших в СВО пополняется 
настоящими героями, такими, каким был 
Роман Николаевич. И я уверен, что па-
мять о нём навсегда сохранится в наших 
сердцах, в сердцах соседей и школьни-
ков, которые будут приходить на линейки 

и уроки Мужества, - подчеркнул предсе-
датель горсовета Вадим Радченко.

Белгородцы почтили память Романа 
Гладкова минутой молчания и возложили 
цветы к мемориальной доске.

- Лично знаком с замечательной семьей 
Романа Николаевича. Ему растёт достой-
ная смена - сыновья Иван и Степан. Иван 
с золотой медалью окончил школу № 19 и 
сейчас учится в Белгородском юридиче-
ском институте МВД России им. И.Д. Пу-
тилина. Степан учится в девятнадцатой 
школе. Выражаю слова благодарности ро-
дителям Романа Николаевича за воспита-
ние настоящего гражданина и патриота, - 
сказал депутат по избирательному округу 
№ 12 Владислав Караханов.

Денис СТРЕМОУСОВ
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

На него собрались члены обществен-
ной организации «Объединение инва-
лидов и пенсионеров - жертв политиче-
ских репрессий», представители мэрии 
и горсовета. Они возложили цветы к ме-
мориалу и приняли участие в траурном 
молебне.

В нашей стране в 30 - 50-х годах про-
шлого века по политическим мотивам 
были осуждены около четырёх миллио-
нов человек. Из них каждого пятого при-
говорили к высшей мере наказания. В 
числе репрессированных - более 25 ты-
сяч белгородцев. 

- К сожалению, многие семьи прош-
ли через горнило этих событий. Многим 
не суждено было вернуться из лагерей. 
Не только семьи, а целые народы были 
переселены только по принципу того, что 
были не лояльны, по мнению отдельных 
руководителей, к властям, - отметил за-
меститель главы городской администра-
ции Сергей Андреев. 

По его информации, сейчас только в 
одном областном центре проживает 324 
человека, которые признаны пострадав-
шими от политических гонений. 

На митинге собрались дети и внуки 
репрессированных. Многие из них ещё 
совсем маленькими пережили траги-
ческие события. Те страшные времена 
остались в памяти навсегда.

- В 1932 году нашу семью посадили на 
арбу. Нас шесть человек было и мама. А 
за что? За то, что имели корову и лошад-
ку дохлую. Везли нас очень долго, и по 
пути похоронили двух от голода и от хо-
лода. Даже не знаем, где эти могилки, - 
рассказала Зинаида Якуба.

- За именем каждого репрессирован-
ного человека - не только его жизнь, но и 
судьбы родственников. Мы не отрицаем 

и не замалчиваем преступления, совер-
шённые сталинским режимом. Вечная 
память всем безвинно осуждённым. Со-
отечественникам, выжившим в жерновах 
репрессий, а также их родным - крепко-
го здоровья и благополучия, - пожелал 

председатель Белгородского городского 
Совета Вадим Радченко.

Процесс реабилитации пострадавших 
продолжается. Память об этом тяжё-
лом времени жива до тех пор, пока жива 
правда. И наша цель - пронести её в сво-

ём сердце и передать следующим поко-
лениям. Чтобы эти страшные ошибки не 
повторились никогда.

Анастасия ИЛИНА
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Воин, шагнувший в бессмертие  ■ Память

 ► Мемориальную доску в память об участнике СВО Романе 
Гладкове открыли на фасаде дома 89 на ул. Преображенской, 
где он жил. 

Осуждённым по 58-й статье  ■ Дата

 ► В День памяти жертв 
политических репрессий 
в парке Памяти прошёл 
траурный митинг.
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Город и горожане

Всегда на переднем крае
В этот день ветераны и личный состав 

подразделения соберутся вместе, чтобы 
подвести итоги, вспомнить об истории ста-
новления отряда и о тех, кто создавал его 
славу и традиции. Добрым словом помянут 
сослуживцев, которых уже нет. 

Лихие девяностые - годы беспорядков 
и разгула преступности - давно ушли в 
прошлое, но нельзя забывать, что именно 
спецподразделения, созданные в то вре-
мя, помогли сдержать натиск криминала 
и вместе с военными защищали интересы 
страны в горячих точках. 

Боевой путь отряда берёт своё начало 
в январе 1995 года, когда во главе с пер-
вым командиром ОМОНа подполковником 
милиции Юрием Солоровым 53 бойца 
были командированы в Чеченскую Респу-
блику. Здесь они вступили в бой с хорошо 
вооружённой группой боевиков. Четверо 

спецназовцев получили ранения, а один из 
них - Максим Бурьян - продолжал вести 
огонь и закрыл собой товарищей от бро-
шенной бандитом гранаты. Врачи долго 
боролись за его жизнь, и он чудом выжил. 
А за проявленный героизм был награждён 
орденом Мужества. 

Спецназовцы не раз выезжали в коман-
дировки на Северный Кавказ и в зоны во-
оружённых конфликтов, внося свою лепту 
в борьбу с терроризмом и экстремизмом. 
Если подытожить, то получатся внуши-
тельные цифры.

За период с 1995 года и по настоя-
щее время личный состав белгородско-
го  ОМОНа принял участие в порядка 80 
контр террористических операциях. В ходе 
выполнения боевых задач 68 сотрудников 
отряда получили ранения и контузии раз-
личной степени тяжести. Более чем 500 
сотрудникам ОМОНа вручены государ-
ственные награды. А прапорщик милиции 
Вячеслав Воробьёв за проявленные му-
жество и героизм удостоен звания Героя 
России. 

Спецназ и его командиры
В апреле 1995 года Юрия Солорова 

на посту командира ОМОНа сменил Иван 
Воробьёв, а через пять лет во главе под-
разделения стал Игорь Чаплыгин. Пол-
ковник полиции в отставке Виктор Павлов 
возглавил ОМОН в апреле 2014 года. Вы-
бор руководства управления внутренних 
дел неслучайно выпал на него. К тому 
времени за плечами полковника Павлова 
был немалый опыт работы в спецподраз-

делении. Он в 1998 году пришёл в СОБР из 
вневедомственной охраны, где прорабо-
тал четыре года. Отбор в спецназ, который 
создавался в девяностые годы прошлого 
столетия для борьбы с организованной 
преступностью, был строжайший. Но мили-
ционер, который не только отлично заре-
комендовал себя по службе, но и был ма-
стером спорта по дзюдо и самбо, оказался 
самой подходящей кандидатурой. 

СОБР стал для него настоящей школой 
жизни, которая дала профессиональный и 
боевой опыт, научила не сдаваться в са-
мых сложных ситуациях и работать в од-
ной связке с коллегами, как единое целое. 

О тех непростых годах службы, когда 
приходилось не только вступать в бой с 
местными бандитами, но и воевать с бо-
евиками в горячих точках нашей страны, 
красноречиво говорят награды на груди 
Виктора Павлова: ордена «За заслуги 
перед Отечеством» I и II степени, медали 
«За отвагу» и «За отличие в охране обще-
ственного порядка». Боевой медалью Вик-
тора Петровича наградили в 2000 году по 
итогам операции в Комсомольском в Че-
ченской Республике. Схватка тогда была 
жестокой, на помощь нашим военным и 
спецназу бросили авиацию. И никто не 
знает, удалось бы им выжить под той бом-
бёжкой, если бы Виктор Павлов не сумел 
пробраться на возвышение. Выстрелив из 
ракетницы, он предупредил лётчиков, гото-
вых сбросить смертоносный груз туда, где 
находились наши бойцы. 

Когда Виктор Павлов возглавил ОМОН, 
офицерский состав принял его хорошо, 
разногласий не было. Всегда вместе раз-

рабатывали стратегию действий отряда. 
Тут надо отметить, что два спецподразде-
ления, СОБР и ОМОН, отличаются. В пер-
вом служат только офицеры, во втором - и 
старший и младший начальствующий со-
став. И задачи несколько иные. ОМОН, 
помимо силовой поддержки специальных 
операций, больше нацелен на обепечение 
общественной безопасности, ликвидацию 
массовых беспорядков и прочих несанк-
ционированных мероприятий. 

На страже порядка
Виктор Петрович вспоминает, как отряд 

впервые привлекли для охраны правопо-
рядка на рок-фестивале «Нашествие» в 
Твери. В поле собралась огромная толпа, 
где-то 15 тысяч человек, разгорячённых 
рок-музыкой и не только. И надо было всех 
держать в рамках закона. 

Там работали восемь отрядов из раз-
ных уголков страны, уже имевших опыт 
сопровождения таких масштабных встреч 
молодёжи. А белгородский ОМОН был 
новичком, но успешно справился с органи-
зацией пропускного режима, удивив даже 
своих опытных коллег. А всё потому, что 
работали чётко и слаженно, по заранее 
продуманному плану. 

Сейчас Виктор Петрович - на заслу-
женном отдыхе, но связи с коллегами не 
теряет, он в курсе всех главных событий в 
отряде. 

У ОМОНа есть ещё и символическое 
название «Острог», что значит крепость, 
надёжная стена, защищающая белго-
родцев от преступников, экстремистов и 
террористов. И его сотрудники с достоин-
ством выполняют свои задачи, не только 
борясь с уголовщиной, но и участвуя в 
СВО, а также помогая пограничникам за-
щищать рубежи родного края. 

Анна БАРАБАНОВА

- Лидия Грачевна, как вы стали сур-
допереводчиком?

- Я родилась в семье глухих родителей, 
и моё первое слово было на языке жестов. 
В детстве переводила маме фильмы, кото-
рые показывали по телевизору. Пыталась 
не только жестами передать слова, но и 
добавлять эмоции с помощью мимики. 

Первое высшее образование я по-
лучила в БГТУ им. В.Г. Шухова. После 
окончания университета пришла рабо-
тать в местное отделение Всероссийско-
го общества глухих. Обучение русскому 
жестовому языку проходила в Москве и 
Санкт-Петербурге. В нашей стране таких 
специалистов готовят ещё и в Новосибир-
ске. Продолжительность обучения - пять 
лет. Ежегодно каждый вуз выпускает по-
рядка пятидесяти специалистов. Эту про-
фессию преимущественно выбирают дети, 
у которых глухие родители. Дело в том, что 

только им дано в полной мере понять глу-
хих людей и установить с ними психологи-
ческий контакт. Я, например, в Обществе 
глухих работаю с 2008 года, а практикую 
жестовый язык - с раннего детства.

- Вы подчёркиваете, что являе-
тесь переводчиком русского жесто-
вого языка. Значит, существуют и 
другие?

- В каждой стране - свой язык жестов. 
При этом разработан и язык международ-
ного общения глухих людей, соединяющий 
в себе все жесты мира. Его осваивают 
самостоятельно. Я с ним ознакомилась 
в 2014 году, когда работала в качестве 
переводчика русского жестового языка на 
Сурдлимпийских играх в Ханты-Мансийске. 
Пришлось общаться с участниками сорев-
нований из различных стран, и это было не-

просто. Моих знаний не хватало. На тот мо-
мент я знала только жестовый английский. 
Мне помогали люди, которые знали язык 
международного общения. Три дня интен-
сивного погружения мне потребовалось на 
то, чтобы начать понимать иностранцев. А 
спустя неделю я уже переводила на между-
народный язык жестов общение участни-
ков соревнований по кёрлингу. Считаю, что 
в этом деле практика - самое главное усло-
вие. А без неё язык начинает забываться. 
Но без английского жестового языка меж-
дународный я бы выучить не смогла.

- Лидия Грачевна, сколько в Белго-
роде сейчас работает сурдоперевод-
чиков и насколько востребована эта 
профессия?

- В нашем городе всего четыре пере-
водчика русского жестового языка. При 

этом глухих людей в Белгороде живёт око-
ло тысячи. Сурдопереводчики всегда вос-
требованы. Заявки на их услуги расписаны 
на неделю вперёд. Исключения делаются 
только в экстренных случаях, когда глухим 
людям срочно нужна помощь. 

Сурдопереводчики сопровождают сво-
их подопечных повсюду - в больнице и у 
нотариуса, в банке и в суде, в ГИБДД и на-
логовой инспекции. 

Мой рабочий день начинается в пол-
восьмого утра. Я по телефону записываю 
глухих людей на приём к врачу. А дальше 
до самого вечера - поездки с подопечными 
по расписанию. 

Порой глухие люди обращаются к сур-
допереводчикам за содействием даже но-
чью. Кому-то из них необходимо вызвать 
скорую помощь, произошла дорожная ава-
рия или в доме какая-то беда. Поэтому я 
всегда остаюсь на связи. 

- Сложно ли обычному человеку на-
учиться жестовому языку?

- Бытовые жесты запомнить просто. 
Но для того чтобы влиться в эту среду, 
понять, необходимо находиться с глухим 
человеком на протяжении длительного 
времени. В этой атмосфере надо жить. 
Глухие люди и слышащие даже думают 
по-разному. Дело в том, что слышащие 
свои мысли проговаривают про себя 
голосом, а глухие видят картинку с жес-
тами. Это два разных мира, а перевод-
чик - проводник между ними. Для того 
чтобы в совершенстве овладеть русским 
жестовым языком, обычному человеку 
надо полностью перестроить своё вос-
приятие. 

Беседовала Екатерина СКЛЯРЕНКО
ФОТО ИЗ ГРУППЫ ФЕДЕРАЦИИ АДАПТИВНОГО СПОРТА 

«ВКОНТАКТЕ»

Под защитой «Острога»  ■ Дата

 ► 8 ноября у одного из белгородских спецподразделений, 
ОМОНа управления Росгвардии, юбилей. Отряд был создан 
тридцать лет назад, и за эти годы в его истории появилось 
немало страниц, свидетельствующих о мужестве, доблести 
и отваге сотрудников. 

Полную версию 
интервью можно 

посмотреть 
по ссылке 

Проводник между двумя мирами  ■ Человек и его дело

 ► В День 
сурдопереводчика в гостях 
у «Белгород‑медиа» 
побывала переводчик 
русского жестового 
языка Лидия Свеженцева, 
которая рассказала 
о своей непростой, 
но очень важной 
и интересной работе. 
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День тренера

Третий этаж ФОК «Салют». Зеркала 
на стенах и красно-синее покрытие на 
полу. И словно росчерки молнии - стре-
мительные движения юных кикбоксёров. 
Зрелище завораживает. Хотя, если быть 
справедливым, так двигаются те, кто по-
старше. Младшие пока только учатся, 
глаза их под защитой прозрачных масок 
одновременно азартны и сосредоточены. 

- Официально в спортивную школу 
принимают с десяти лет, но на самом 
деле к этому времени ребёнок во многом 
уже сформировался, - делится Станис-
лав Кржеменевский. - Кого-то затягива-
ет улица, кого-то компьютер. Поэтому в 
спортивный клуб мы привлекаем ребят 
уже с пяти-шести лет. И мы к ним пригля-
дываемся, и сами ребята могут опреде-
литься: нравится ли им этот вид спорта. 

У многих ребят на форме такая же 
эмблема, как у тренера: «Школа боевых 
искусств Станислава Кржеменевского». 
Шёл наставник к своей школе три десяти-
летия, в октябре 1993 года впервые про-
вёл тренировку по карате-до в спортив-
ном комплексе «Локомотив» в Сургуте. 

- Сургут вообще очень спортивный го-
род, - вспоминает тренер. - Залы заполне-
ны. Порой условия не очень, но это никого 
не останавливало. Я начинал в шесть лет 

с дзюдо, потом пошла мода на карате, 
когда оно ещё было полузапрещённым. 
Тренировались в школьном спортзале, 
не включая свет. А в том, что остался в 
спорте, большая заслуга моего первого 
тренера Николая Павловича Комарова. 
Позже он уехал из Сургута, но мы с ним 
долго ещё созванивались, советовались.

Станислав Александрович оказался 
достойным своего учителя, а в чём-то 
даже превзошёл его. Воспитанница Ста-
нислава Кржеменевского Светлана Фа-
деева в 2005 году стала чемпионом мира 
в дисциплине поинтфайтинг (ранее семи-
контакт). На счету тренера и подготовка 
четырёх мастеров спорта международно-
го класса, за что он в 2010 году удостоен 
звания «Заслуженный тренер России». 

Через три года он переехал в Белго-
род. Сейчас работает в СШОР № 1, ведёт 
разновозрастную группу, в которой зани-
маются около 60 мальчишек и девчонок. 
Все они выступают в дисциплине поинт-
файтинг, одной из трёх в кикбоксинге, ко-
торые проходят не на ринге, а на татами. 
Владислава Остапчук - одна из наибо-
лее способных и перспективных воспи-
танниц Кржеменевского. 

- У нас самый лучший тренер, - гово-
рит она. - Он очень понимающий, с ним 

всегда можно поговорить на любую тему, 
посоветоваться и о спорте, и о жизни. 

Владислава признаётся, что пришла 
в кикбоксинг, чтобы научиться защищать 
себя от обидчиков, но сегодня ценит в 
спорте прежде всего дисциплину и интел-
лект. И мечтает стать тренером, так же, 
как ещё один воспитанник Кржеменевско-
го - Иван Голованов. Оба уже сейчас ув-
лечённо работают с малышами. 

Кстати, и сын Станислава Алексан-
дровича - Владислав - пошёл по стопам 
отца, помогает ему воспитывать будущих 
чемпионов. 

Говоря о нём, Станислав Александро-
вич улыбается:

- У него не было выбора. С пяти лет со 
мной. На сборах, тренировках. А один раз 
на соревнованиях, ещё совсем малышом, 
надел шлем, перчатки и выскочил на 
ринг, чем просто поверг в ступор и спор-
тсменов, и судью. 

Все воспитанники Кржеменевского как 
одна семья. Старшие помогают млад-
шим. Иногда заглядывают и родители, 
им здесь тоже рады. «Но неужели нет 
никаких проблем?» - спросит иной чита-
тель. Конечно, есть. Главная связана с 
проблемой дискриминации российских 
спортсменов, отсутствия в календаре 
многих международных стартов. Тот же 
Иван Голованов, считающийся одним 
из самых перспективных кикбоксёров, 
успел принять участие лишь в одних 
международных соревнованиях в Ита-

лии. А Ирина Чернова - первый мастер 
спорта, воспитанный Кржеменевским в 
Белгороде, - была два года назад участ-
ницей чемпионата мира. Пока руковод-
ство ВАКО (Международная федерация 
кикбоксинга), занимает антироссийскую 
позицию. Но Станислав Кржеменевский 
и его воспитанники не унывают. На сле-
дующий день после нашей встречи они 
отправились в Раменское на соревнова-
ния стран ШОС. Как говорится, кто хо-
чет - ищет возможности. И находит.

Андрей ЮДИН 
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Хочешь быть человеком -  
занимайся спортом

 ■ Люди и судьбы

Анатолий Иваненко родился в 
1955 году в Кишинёве и большую часть 
своей жизни провёл там. После окончания 
первого класса он отправился в пионер-
ский лагерь, где по случайности получил 
травму, приведшую к заражению крови. 
Мальчика успели спасти в последний мо-
мент. 

- Я пролежал в больнице больше трёх 
месяцев. Пропустил школу, заново учился 
ходить. Ноги высохли. Тогда мама сказа-
ла: «Хочешь стать человеком, занимайся 
спортом!». И я пошёл искать свой спорт, но 
все тренеры меня отфутболивали, - рас-
сказывает Анатолий Петрович.

Плавание, лёгкая атлетика, игровые 
виды спорта - всё не то. «Кому нужен ре-
бёнок, который даже прыгнуть не может», - 
вспоминает спортсмен. 

В третьем классе мальчик попал в 
спортивную акробатику. Там был хоро-
ший тренер. Он поставил Толю работать 
в «четвёрке» на самое высокое место при 
построении фигур. Здесь главное - быть 
лёгким и иметь хороший вестибулярный 
аппарат, а сила ног второстепенна.

Спустя некоторое время одноклассник 
посоветовал Толе попробовать себя в 
спортивной гимнастике. Этот вид спорта 
дал ему огромный фундамент для будуще-
го, развил силу и выносливость, укрепил 
руки и спину. Новый наставник занимался 
с ребятами семь раз в неделю без выход-
ных. Толя с удовольствием проводил вре-

мя с командой. Но на одной из спортивных 
диспансеризаций у него обнаружили про-
блемы со спиной и рекомендовали пре-
кратить занятия. Мудрый наставник, зная, 
что Толя хочет стать тренером, рассудил 
так: сейчас подросток может тренировать 
новичков на добровольных началах, а в бу-
дущем, после окончания колледжа, придёт 
в профессию к уже сформированной соб-
ственной группе. Парень был этому только 
рад и начал руководить начинающими гим-
настами. Но, несмотря на запреты врача, 
всегда старался на своём примере пока-
зать ребятам, что и как нужно делать. На 
одну из таких тренировок случайно пришла 
его мама, и в гимнастике пришлось поста-
вить жирную точку.

Вновь юноша начал искать подходящий 
спорт и однажды случайно увидел стрел-
ков из лука. 

- Я был очень удивлён и заинтригован. 
Неужели есть такой вид спорта? Эта идея 
сразу меня вдохновила, я ведь обожал 
книги о приключениях и индейцах, - улыба-
ется спортсмен.

Секцией руководили муж и жена - Инес-
са и Игорь Орлик. Анатолий подошёл к 
Игорю Семёновичу с просьбой записаться 
в группу, но тот сказал приходить осенью, 
а впереди было ещё целое лето. Парня 
это не остановило. Он был пленён грацией 
спорта и атмосферой, которая царила во-
круг. Мальчик стал ходить на стрельбище 
каждый день, пока не получил провероч-
ное задание - самостоятельно изготовить 
стрелы с гусиными перьями и медными 
наконечниками - и справился с ним за два 
дня. Тогда ему впервые дали выстрелить 
из лука. В тот день Анатолий Иваненко на-
всегда связал себя с новым спортом и тре-
нерами. «Они мне были, как вторые отец и 
мать», - подчёркивает спортсмен.

- В стрельбе нужны трудолюбие и тер-
пение. Здесь нельзя выплескивать эмо-
ции. Наоборот, нужна предельная концен-
трация, ты должен словно войти в транс 
и сосредоточиться. Это чёткое ощущение 
своего тела, - поясняет Анатолий Ивано-
вич.

В 1972 году Анатолий Иваненко попал 
в сборную СССР и выступал в её составе 
шесть лет (и после небольшого перерыва 
он вновь вернулся в сборную. - Прим. авт.). 
За это время у него были чемпионаты Ев-
ропы и мира, мировые рекорды и звание 
абсолютного чемпиона СССР (1973 год). 
За несколько лет мужчина объездил почти 
все европейские страны и весь Советский 
Союз. После Олимпийских игр 1980-го года 
у него появилась мечта попасть в сборную 
России для участия в следующей Спар-
такиаде народов СССР (три предыдущие 
Спартакиады Анатолий отстрелял за сбор-
ную Молдавии). Однако этого не произо-
шло, и мужчина ушёл в тренерство.

- В 19 лет я позволил себе большую 
роскошь - женился, - смеётся Анатолий 
Петрович, - а к 1997 году у меня было уже 
трое детей. Работа тренером не приноси-
ла достаточно денег, поэтому я на время 
оставил её и трудился в разных сферах, в 
том числе в такси и в строительстве. Всё 
там же, в Кишинёве. 

В 2013 году во многих республиках 
остро встал национальный вопрос. «Рус-
скому человеку там стало сложно жить, а 
у меня корни из России», - поясняет спор-
тсмен. Вслед за братом Анатолий с семьёй 
переехал в Белгород. 

Здесь обстоятельства сложились так, 
что вместе со своим другом он попал на 
соревнования по стрельбе, о которых 
спортсмен оставил строгий отзыв: кто в 
лес, кто по дрова, техника отсутствует, 

уровень плохой. Бывшему чемпиону сказа-
ли: «Раз критикуешь, то покажи, как надо». 
Иваненко показал. За неделю тренировок 
он привёл себя в форму (а до этого не 
стрелял более 30 лет) и отлично проявил 
себя на соревновании ветеранов спорта в 
Воронеже, а потом и в Курске, выполнив 
норматив мастера спорта. В результате 
Анатолию Петровичу предложили открыть 
отделение стрельбы из лука в Белгороде. 
Нужны были ещё два тренера, ими стали 
Ольга Рогова и Григорий Пономарёв. И 
вот с сентября 2014 года в нашем городе 
стала развиваться стрельба из лука.

За все годы тренерской деятельности, 
начиная с юношества, через заботливые 
руки Анатолия Иваненко прошли около 
500 спортсменов, из них многие вошли в 
сборную Советского Союза, более десяти 
стали мастерами спорта, чемпионами все-
российских, международных и всесоюзных 
соревнований. Сейчас у него занимается 
две группы: начальной подготовки и спор-
тивного совершенствования.

- Обидно за вид спорта. Он очень краси-
вый, полезный и интересный. Но у нас нет 
своего места для тренировок, приходит-
ся где-то ютиться. Мы работаем с самым 
бюджетным инвентарём, и нам приходится 
вытягивать из него всё, что только возмож-
но, - рассказывает тренер.

Несмотря на все сложности, воспи-
танники Анатолия Иваненко добиваются 
серьёзных высот. Его юные ученики уже 
заработали себе имя - это кандидаты в 
мастера спорта Юрий Петрищев и Роман 
Сафарян, мастер спорта Диана Нечаева 
и перспективная спортсменка Олеся Гера-
сименко.

Мастер спорта международного класса, 
спортивный судья всероссийской катего-
рии, многократный чемпион и рекордсмен 
СССР, мудрый наставник, любящий семья-
нин, дедушка восьми внуков и двух прав-
нуков Анатолий Иваненко по-прежнему не 
сдаётся и продолжает вести своих ребят к 
новым победам.

Мария ЛЕБЕДЕВА
ФОТО АВТОРА

Молнии на татами  ■ Юбилей

 ► Акробатика, гимнастика, стрельба из лука, опыт работы 
в разных сферах, титул мастера спорта международного 
класса и большая дружная семья ‑ всё это вехи жизни 
белгородского тренера Анатолия Иваненко и заслуги его 
истинно спортивного характера. 

 ► Заслуженный тренер России по кикбоксингу Станислав 
Кржеменевский в октябре отметил тридцатилетий юбилей 
тренерской деятельности. 
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В минувший вторник в МБУ «УБГБ» 
проверку на работоспособность про-
шёл целый автополк: коммунальные 
машины, пескоразбрасыватели, сне-
гоочистители, тракторы, самосвалы. 
Это около 80 % техники, которая будет 
работать в зимний сезон. Остальные 
машины на момент смотра были задей-
ствованы на текущей уборке. Их пере-
оборудуют ближе к началу снегопадов. 
Всего в этом году на борьбу со снегом 
и гололёдом выйдет около 125 единиц 
техники. 

- Коммунальное предприятие имеет 
весь спектр техники для работы в усло-
виях зимы: 48 комбинированных дорож-
ных машин, 26 тракторов, 21 погрузчик, 
17 самосвалов, 1 бульдозер, 3 грейде-
ра, 5 коммунальных машин, - рассказал 
главный механик управления Белгор-
благоустройство Алексей Бутов.

Территория, которую обслуживает 
Белгорблагоустройство, с прошлого 
года значительно выросла. К 13 марш-
рутам улично-дорожной сети добави-
лось ещё 6, также до 23 выросло число 
обслуживаемых пешеходных связей. 
Для экстренных случаев подготовлен 
резерв рабочей силы и техники.

- Мы привлекаем ещё порядка 40 еди-
ниц, несколько подрядных организаций 
для подстраховки в период обильного 
снегопада, чтобы город жил, не стоял в 
пробках и максимально быстро справ-
лялся с последствиями атмосферных 
явлений, которые нам в ближайшее вре-

мя предстоят, - отметил заместитель 
главы администрации Белгорода по 
ЖКХ Александр Лоскутов.

Также к зиме заготовлен и основной 
расходный материал коммунальщиков - 
противогололёдная смесь - 27 тысяч 
тонн. В среднем за день уходит около 
300-400 тонн, но в особо сильные сне-
гопады этот показатель может достигать 
1500 тонн в день. Правда, это, скорее, 
рекордный показатель, как говорят в 
Белгорблагоустройстве. 

Что же касается техники, то все ма-
шины проверку прошли.

- Из всего списка самоходных ма-
шин есть два небольших замечания, 
касающихся световых приборов. Тех-
ника полностью исправна, в том числе 
её  навесное оборудование, и готова 
к безопасной эксплуатации в зимний 
период, - констатировал начальник ин-
спекции Гостехнадзора города Евгений 
Чуркин.

С 2021 года парк Белгорблагоустрой-
ства пополнился на 108 единиц техни-
ки. До конца года приобретут ещё 15 
машин и 32 средства малой механиза-
ции. Вся техника зимой будет работать 
в двухсменном режиме. Контроль за об-
работкой улиц противогололёдными ма-
териалами и за уборкой снега и наледи 
будет осуществляться через городскую 
информационную систему.

Никита МИГУЛИН
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

К зиме готовы!
 ►  На территории МБУ «Управление Белгорблагоустройство» 

состоялся смотр коммунальной техники. 
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Экспозиция собрана из предметов личной коллек-
ции Александра Сердюкова, белгородского атамана 
Конвоя памяти святого царя Николая II. Он собирает 
свой персональный фонд уже почти десять лет. За это 
время в его коллекции набралось более трёхсот экс-
понатов.

Здесь собраны предметы казачьего быта не одной 
семьи. Что-то атаману передают родственники погиб-
ших казаков, что-то защитники Отечества дарят ему 
сами, а что-то приходится обменивать или покупать. 
Теперь дома у Александра Михайловича, в Валуйках, 
есть свой маленький музей. Там целая комната выде-
лена под предметы казачьего обихода: подсвечники, 
элементы национальной одежды, ремни, бурки, ору-
жие, иконы и многие другие атрибуты. 

В экспозиции историко-краеведческого музея гости 
могут увидеть более сотни предметов из архива Алек-
сандра Сердюкова. На стендах и за стеклом размеще-
ны традиционные сабли, кинжалы и другое оружие, 
наградные знаки и форма практически всех казачьих 
войск. Кстати, один из таких экспонатов - красная па-
радная форма - это личный комплект владельца кол-
лекции.

Кроме того, среди экспонатов представлены лич-
ные вещи казака Белгородского отдела Конвоя памяти, 
вой скового старшины Андрея Краснова, ушедшего из 
жизни в марте этого года.

Казачья выставка за несколько лет успела побывать 
в разных уголках Белгородской области. В Вейделев-
ском, Валуйском, Волоконовском и Красногвардейском 
районах с ней ознакомились уже девять тысяч человек. 
Также предметы из коллекции Александра Сердюкова 
можно встретить в музеях, библиотеках и других куль-
турных учреждениях области на патриотических встре-
чах, где проводятся уроки истории казачества.

- Сейчас в наших планах даже поездка в Москву, - 
рассказал коллекционер. - В масштабах Российской 
Федерации эта выставка занимает третье место. Это 
дань памяти. Будущее невозможно без настоящего и 
без памяти о прошлом. Казаки испокон веков отстаи-
вали интересы Российского государства. И сейчас мы 
продолжаем отстаивать границы нашей страны. Как 
можно больше молодых людей должны это знать. Ведь 
именно подрастающему поколению предстоит защи-
щать государство, - подчеркнул Александр Михайло-
вич.

Выставка с традиционными предметами казачьего 
быта, современными экспонатами и отреставрирован-
ными вещами собрала вокруг себя много заинтере-
сованных белгородцев. Не меньший интерес у гостей 
вызвала лекционная часть встречи, так называемая му-
зейная гостиная. Зрители узнали об истории возникно-
вении и функциях казачьих отрядов, о воспитании де-
тей и нравах вольного народа, о традициях и культуре 
этих сильных духом людей.

- Мы решили провести эту встречу и организовать 
выставку на фоне возрождения казачества в нашей 
стране. Эта тема актуальна и сегодня, ведь прямо сей-
час представители казачьих полков принимают участие 
в специальной военной операции, отдавая свои жизни 
в боях, - пояснила старший научный сотрудник научно-
методического отдела историко-краеведческого музея 
Галина Прокопенко.

Ознакомиться с образом жизни казаков пришли бел-
городцы разных возрастов. Своими впечатлениями по-
делилась Людмила Анатольевна:

- Мне всё очень понравилось. Я вчера увидела объ-
явление об этом мероприятии и с удовольствием при-
шла посмотреть и послушать. Узнала для себя много 
нового. Хотя, казалось бы, мы - старшее поколение - 

много читали, но всё равно эта встреча открыла для 
меня новые подробности о казачестве. Да, эти тради-
ции были утеряны, но теперь они возрождаются. Хоте-
лось бы видеть побольше молодёжи на таких меропри-
ятиях, чтобы знакомить её с историей нашей страны.

Также на мероприятии присутствовали почётные 
гости: председатель «Союза десантников Белогорья» 
Мансур Абдрахимов, председатель «Союза ветера-
нов СВО» по Белгородской области Сергей Шопин, 
мать героя Российской Федерации Дениса Зуева Та-
тьяна Зуева и настоятель казачьего храма во имя пре-
подобного Сергия Радонежского протоиерей Василий 
Сергиенко. 

Мария ЛЕБЕДЕВА
ФОТО АВТОРА

Щит Отечества  ■ Выставка

 ► В Белгородском государственном историко‑краеведческом музее открылась 
выставка «Казачество ‑ щит Отечества». В день открытия экспозиции, 27 октября, 
состоялась историческая гостиная «Славься, казачество!». Гости узнали об истории 
этого самобытного вольного народа.

12+
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 ► Этот документ 
направляется собственнику 
не позднее 30 дней до срока 
уплаты налога.

Пользователям «Личного кабинета для 
физических лиц» на сайте ФНС России уве-
домления поступают только в электронном 
виде. Зарегистрироваться в сервисе мож-
но, прийдя с паспортом в любую налоговую 
инспекцию или воспользовавшись логином 
и паролем от портала Госуслуг. В личном 
кабинете можно уплачивать налоги, сле-
дить за правильностью их исчисления, а 
также обращаться в налоговый орган.

Лицам, не имеющим доступа к личному 
кабинету, налоговое уведомление отправ-
ляется по почте заказным письмом. Также 
с этого года можно получать уведомления 
на портале Госуслуг, если предваритель-
но отправить в налоговый орган согласие, 
подписанное в бесплатном мобильном 
приложении «Госключ».

Бумажные уведомления не направля-
ются при наличии льгот или вычетов, кото-
рые больше, чем налоги, если общая сум-
ма налогов составляет менее 100 рублей 
и если гражданин имеет личный кабинет 
(и не просил присылать налоговые доку-
менты на бумаге).

Если вы не получили уведомление до 1 
ноября, обратитесь в налоговый орган че-
рез личный кабинет, сервис «Обратиться в 
ФНС России», посетите налоговую инспек-
цию или МФЦ.

Уплатить налоги нужно до 1 декабря. 
Это можно сделать через личный кабинет 
или его мобильную версию «Налоги ФЛ», 
сервис «Уплата налогов и пошлин», Еди-
ный портал Госуслуг, онлайн-сервисы бан-
ков, в отделениях банков и почтовой связи.

«В течение Большой учительской де-
кады в нашем регионе чествовали работ-
ников образования. Их благодарили за по-
чётный труд на ниве просвещения, дарили 
цветы и подарки, устраивали концерты. 
Большое внимание уделили и ветеранам 
педагогического труда. 

В День пожилого человека многие из 
нас побывали в городском Центре на-
родного творчества «Сокол» на концерте, 
организованном работниками управления 
социальной защиты населения. Огром-
ное спасибо за этот трогательный празд-
ник И.В. Андреевой, Л.А. Жиленковой и 
Е.Н. Батраковой.

Сколько приятного и искреннего услы-
шали мы, учителя-пенсионеры, за эти дни! 
И это так трогательно, ведь каждый из нас 
на самом деле ощутил, что бывших учите-
лей не бывает!

С огромным удовольствием побывали 

ветераны педагогического труда в Белго-
родской филармонии на праздничном кон-
церте, организованном управлением об-
разования города совместно с городской 
организацией Общероссийского проф-
союза образования. 

Благодарны мы и сотрудникам музея-
диорамы, подготовившим замечательный 
вечер-чествование педагогов - ветеранов 
педагогического труда. Особую страницу 
вечера научные сотрудники посвятили 
подвигу учителей в годы Великой Отече-
ственной войны 1941 - 1945 гг. А яркими 
номерами педагогов поздравили твор-
ческие коллективы, учащиеся и педагоги 
Белгородского Дворца детского творче-
ства.

Екатерина САМОХВАЛОВА,  
Людмила ЗЛОБИНА,  

ветераны педагогического труда».
ФОТО АВТОРОВ

«12 октября состоялась финальная 
экскурсия по губернаторскому проекту «К 
соседям в гости» - в Чернянский район. 
Раньше известность ему делали только 
Холки с подземным монастырём. Но то, 
что мы увидели, приятно удивило и вы-
звало желание вернуться, чтобы ознако-
миться со всем этим поближе. 

Мы посетили досуговые объекты - мно-
гие из них построены в последние два де-
сятилетия, в том числе и на гранты, полу-
ченные местными работниками культуры 
за свою работу. Удивляет их количество 
и разнообразие названий: Дом досуга, 
Центр культурного развития, Дом ремё-
сел. А есть ещё школа искусств, краевед-
ческий музей, красивые парки и уютные 
современные библиотеки. 

В посёлке несколько центров для лю-
бителей музыки, обучающих вокальному 
и инструментальному искусствам. В не-

которых местах нас ждали артисты с не-
большими концертными программами. 
Очень понравились и конкурсы-виктори-
ны, удачно встроенные в знакомство с ме-
стами досуга, и «свободный микрофон» в 
кафе. Удивили и совсем необязательные, 
казалось бы, излишества гостеприимства: 
мало того, что в дорогу из Белгорода всем 
дали по пакету с едой и водой, так ещё и, 
провожая, накормили впрок на два дня…

 Отдельно хотелось бы отметить рабо-
ту экскурсоводов. Вопросов им задавали 
предостаточно, и на все были получены 
ответы - профессионально, доброжела-
тельно и с удовольствием от своего труда. 

Большое спасибо за такую заботу всем 
организаторам проекта «К соседям в го-
сти»!

Мария БУНАЕНКО»
ФОТО ИЗ ГРУППЫ «К СОСЕДЯМ В ГОСТИ» 

В «ОДНОКЛАССНИКАХ»

 ► Анатолий Моисеевич 
и Лариса Михайловна 
Бурик в минувшую 
пятницу отметила 
55‑летний юбилей 
супружеской жизни. 
Историю семьи 
рассказали её друзья. 

Анатолий и Лариса познакомились в 
октябре 1965 года в сельском Доме куль-
туры на вечере, посвящённом празднова-
нию Дня комсомола. В ту пору их роди-
тели проживали в Запорожской области. 
Вскоре Анатолия призвали на срочную 
воинскую службу на Северный флот. С 
Ларисой он встретился спустя три года. 

Бравый мичман, прибывший в кратко-
срочный отпуск, предложил студентке 
третьего курса Бердянского педагогиче-
ского института руку и сердце. В тот же 
день они написали заявление в ЗАГС. 
Тут и выяснилось, что расписать их могут 
лишь спустя месяц. Исключение могло 
быть сделано лишь с согласия первого 
секретаря горкома партии. Отпуск у Ана-
толия подходил к концу, потому он пошёл 
на приём к большому начальнику, а вер-
нулся с заявлением, на котором стояли 
виза «В виде исключения» и размаши-
стая подпись. 

Спустя два дня молодожёны улете-
ли на Кольский полуостров, в воинскую 
часть неподалёку от посёлка Кильдин-
строй. Лариса продолжила учёбу в Мур-
манском государственном педагогиче-
ском институте, который окончила в 1970 
году. Работала учителем математики, 
заместителем директора школы по учеб-
но-воспитательной работе, заместителем 
начальника городского отдела образова-
ния Мурманска.

Анатолий Моисеевич на протяжении 
сорока лет проходил воинскую службу на 

кораблях и в подразделениях Северного 
флота, принимал участие в морских по-
ходах боевых кораблей, в том числе по 
выполнению интернационального долга 
в республике Ангола. В запас вышел в 
звании капитана первого ранга. Среди 
его многочисленных наград ордена «Знак 
Почёта» и Великого князя Владимира III 
степени, медаль «За боевые заслуги» и 
почётный знак «За доблестную службу в 
Заполярье».

В 1971 году у четы Бурик родилась 
дочь Светлана. Она, как и мать, окончи-
ла Мурманский государственный педаго-
гический институт, но из-за болезни про-
жила всего 31 год. Анатолий Моисеевич 
взял опекунство над внуком Анатолием. 

В 2005 году семья Бурик перееха-
ла на постоянное место жительства в 
Белгород. Десять лет спустя Анатолий 
Моисеевич был избран заместителем 
председателя регионального совета 
Всероссийской организации ветеранов 

войны, труда, Вооружённых Сил и право-
охранительных органов. Лариса Михай-
ловна стала ответственным секретарём 
совета этой общественной организации. 
Супруги и сейчас ведут большую обще-
ственную деятельность, в том числе по 
патриотическому воспитанию молодёжи. 
В нынешнем году Анатолию Моисеевичу 
было присвоено звание «Почётный граж-
данин города Белгорода». В 2019 году су-
пруги стали лауреатами премии мэра об-
ластного центра в номинации «Медовый 
месяц длинною в жизнь».

Активисты ветеранского движения 
Белгорода поздравляют Анатолия и 
Ларису Бурик с изумрудной свадьбой. 
Желают юбилярам крепкого здоровья, 
активного долголетия и дальнейшей со-
вместной счастливой жизни. 

Владимир КОЛЬЦОВ, 
председатель городского  

Совета ветеранов 
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

До изумрудной свадьбы  ■ Юбилей

Культурный 
отдых в Чернянке

 ■ Читатель ‑ наш авторУчитель  
бывшим не бывает

 ■ Благодарность

 ■ Налоговая разъясняет

Получите 
уведомление 

 ► Ветераны педагогического труда признательны всем, 
кто подарил им праздник.

 ► Завершился второй сезон губернаторского проекта 
«К соседям в гости», его участники вспоминают поездки. 
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Что под руку попалось
Во второй отдел полиции город-

ского управления внутренних дел по-
ступило сообщение от сотрудников 
медицинского учреждения о том, что 
к ним за медицинской помощью с от-
крытой черепно-мозговой травмой 
обратился молодой мужчина. 

По предварительным данным, он 
пострадал в результате ссоры с прия-
телем. Тот схватил тротуарную плит-
ку, которая была сложена на улице, и 
ударил ею оппонента по голове.

Сотрудники уголовного розыска 
провели оперативно-розыскные ме-
ропериятия и задержали подозре-
ваемого в причинении телесных по-
вреждений. Это 26-летний местный 
житель. 

Следственным управлением 
УМВД России по Белгороду возбуж-
дено уголовное дело (Умышленное 
причинение тяжкого вреда здоровью, 
совершённое с применением пред-
метов, используемых в качестве ору-
жия). Санкции статьи УК РФ – до де-
сяти лет лишения свободы.

Золото в тайнике
В дежурную часть полиции посту-

пило сообщение о краже со взломом. 
Выехавшая на место происшествия 
следственно-оперативная группа об-
наружила, что злоумышленник ночью 
проник в помещение ювелирной ма-
стерской, расположенной в центре 
Белгорода, сломав на двери замок. 
Его добычей стали более 80 наиме-
нований золотых украшений - серьги, 
кольца, браслеты, цепочки - общей 
стоимостью около двух миллионов 
рублей. С места происшествия он 
успел скрыться. 

Но сотрудники уголовного розыска 
УМВД России по Белгороду устано-
вили личность подозреваемого. Им 
оказался 35-летний мужчина, уже 
привлекавшийся к уголовной ответ-
ственности. В прошлом на его счету - 
более 10 эпизодов квартирных краж. 
Спустя два дня его задержали пря-
мо на улице. Несколько похищенных 
украшений, а также 90 тысяч рублей 
полицейские обнаружили и изъяли в 
ходе личного досмотра. А потом он 
показал место, где спрятал часть по-
хищенных украшений. Тайник подо-
зреваемый оборудовал за электро-
щитом в подъезде многоквартирного 
дома. Полицейские изъяли из него 
порядка 30 ювелирных изделий. 
Остальное мужчина, по предвари-
тельным данным, сбыл за пределами 
региона. Сейчас сотрудники поли-
ции ищут похищенные украшения. А 
взломщик стал фигурантом уголов-
ного дела. Ему грозит до десяти лет 
лишения свободы. 

 ■ Криминальная хроника

Закон и порядок

Материалы полосы подготовила Анна БАРАБАНОВА

В ходе судебного заседания установ-
лено, что двое мужчин вместе выпивали 
в квартире одного из них. Потом легли 
спать. Однако своим громким храпом 
гость мешал хозяину жилья заснуть, 
что  вызвало  его недовольство. И тот 
не придумал ничего лучше, чем подой-
ти к спящему и ударить его молотком по 
голове. 

Гость в долгу не остался и стал изби-
вать приятеля. Он нанёс ему не менее 
15 ударов руками и ногами по голове, 
шее, туловищу и конечностям. В ре-
зультате полученной черепно-мозговой 
травмы потерпевший скончался.

С учётом позиции государственного 
обвинителя подсудимый приговорён к 
восьми годам лишения свободы.

Ирина МИХАЙЛЮКОВА, 
помощник прокурора Белгорода

Инспектор по делам несовершенно-
летних Евгения Каменева рассказала 
школьникам о том, с какого возраста они 
начинают нести ответственность за со-
вершённые правонарушения,  и объяс-
нила, что даже за кажущиеся невинными 
шалостями поступки может последовать 
серьёзное наказание. Также она напом-
нила школьникам и о действующем на 
территории области законе, ограничива-
ющем время нахождения подростков на 

улице и в общественных местах. Кроме 
того, инспектор ПДН ответила на все ин-
тересовавшие ребят вопросы.

Поговорили полицейские и с руковод-
ством учебных заведений: поинтересова-
лись поведением учащихся, уже попадав-
ших в поле зрения правоохранительных 
органов, и обсудили наиболее эффектив-
ные методы работы с подростками этой 
категории.

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ УМВД ПО БЕЛГОРОДУ

Инцидент произошёл вечером в ми-
нувшую пятницу. В отдел полиции № 1 
УМВД России по Белгороду сообщили о 
том, что в одном из магазинов на Архи-
ерейской улице находится неадекватный 
посетитель без одежды. По указанному 
адресу прибыли сотрудники патруль-
но-постовой службы и участковый упол-
номоченный. Полицейские задержали 
мужчину, которого до их приезда удержи-
вали очевидцы. Поскольку у 32-летнего 
мужчины были признаки наркотического 
опьянения  и он плохо себя чувствовал, 
сотрудники органов внутренних дел вы-
звали ему скорую.

Мужчину доставили в медицинское 
учреждение, где оказали необходимую 
помощь, а также взяли анализ на химико-
токсикологическое исследование. 

Сейчас в отношении этого человека 
составлен административный матери-
ал по ч. 1 ст. 6.9 КоАП РФ (Потребление 
наркотических средств или психотропных 
веществ без назначения врача). Санкции 
предусматривают  административный 
штраф от четырёх до пяти тысяч рублей 
или административный арест до пятнад-
цати суток. 

Мужчина признался, что, прогуливаясь 
через гаражи, якобы нашёл пакет с жид-
костью и решил её попробовать.

- Очень сильно начало глючить. Я на-
чал раздеваться догола дома, потом бе-
гал по подъезду и выбежал на улицу. Не 
известное мне существо догоняло меня и 
пыталось убить. Прошу извинения за моё 
поведение, - прокомментировал задер-
жанный.

Во время рабочей поездки по Централь-
ному федеральному округу председатель 
липецкого городского отделения Комитета 
солдатских матерей России Надежда Глу-
щенко посетила Белгородскую область. 
Управление Росгвардии по Белгородской 
области оказало ей содействие в доставке 
очередной партии гуманитарной помощи 
для участников СВО, проходящих лечение 
в нашем регионе.

Управление Росгвардии постоянно вза-
имодействует с Комитетом солдатских ма-
терей России. 

В ходе встречи были обсуждены вопро-
сы всестороннего обеспечения военнослу-
жащих ведомства, проходящих службу в 
регионе, и работа по патриотическому вос-
питанию молодых защитников Отечества.

По версии следствия, с октября 2021 
года по 9 июня 2023 года Артём Буг
ров, будучи заместителем директора 
филиала ПАО «Россети Центр» - «Бел-
городэнерго», получил от генерального 
директора одной из коммерческих орга-
низаций 1 млн 400 тыс. рублей за содей-
ствие этой организации.

За полученное незаконное возна-
граждение обвиняемый обеспечивал 
беспрепятственное принятие выпол-
ненных строительных работ для нужд 
 государственной компании, подписания 
актов выполненных работ и справок 
об их стоимости руководством филиа-

ла ПАО «Россети Центр» - «Белгород-
энерго».

Преступление выявлено сотрудниками 
УФСБ России по Белгородской области 
в ходе проведения оперативно-розыск-
ных мероприятий. Вину в предъявленном 
обвинении фигурант признал полностью, 
дал признательные показания. Учитывая 
позицию обвиняемого, его активное со-
трудничество со следствием, следовате-
ли направили в суд ходатайство об избра-
нии меры пресечения в виде домашнего 
ареста, и оно удовлетворено. Расследо-
вание уголовного дела продолжается, со-
общает пресс-служба ведомства.

Своих не бросаем  ■ Росгвардия на страже

 ► Белгородские росгвардейцы оказали содействие 
липецкому отделению Комитета солдатских матерей 
в доставке гуманитарного груза для участников СВО.

Средство 
от храпа

 ■ Сообщает прокуратура

 ► Суд рассмотрел 
уголовное дело по 
факту умышленного 
причинения тяжкого вреда 
здоровью, повлекшего 
по неосторожности 
смерть потерпевшего. 
Прокуратура поддержала 
обвинение. 

Галлюцинации  
и реальность

 ■ Происшествия

 ► Сотрудники 
полиции привлекли 
к ответственности 
мужчину, ворвавшегося 
в магазин 
в наркотическом 
опьянении. А он извинился 
за своё поведение.

Ты - мне, я - тебе  ■ Борьба с коррупцией

 ► Следственным управлением СК России по Белгородской 
области расследуется уголовное дело в отношении бывшего 
заместителя директора филиала ПАО «Россети Центр» ‑ 
«Белгородэнерго», который обвиняется в получении взятки 
в особо крупном размере.
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Грань между шалостью 
и правонарушением 

 ■ Воспитание

 ► Сотрудники полиции проводят профилактические беседы 
с подростками в областном центре.

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ УПРАВЛЕНИЯ РОСГВАРДИИ 
ПО БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ
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Страницы истории нашей

В экспозиции представлены архивные 
документы, плакаты, фотографии из фо-
тофонда и личных архивов сотрудников, 
рассказывающие о развитии образования 
на территории современной Белгород-
ской области с 20-х по 80-е годы ХХ века.

Ликвидация неграмотности
С приходом Советской власти глав-

ной задачей органов образования стала 
ликвидация неграмотности населения. 
1  октября 1920 года создана губернская 
чрезвычайная комиссия, а на местах - 
уездные комиссии по ликвидации негра-
мотности. В Курской губернии, в которую 
входил в первой половине XX века Белго-
родский край, ликбезом занимались два 
педагогических института и четыре техни-
кума. В Короче и Старом Осколе работали 
кратковременные педагогические курсы. 
В итоге в 1930-е годы был осуществлён 
переход ко всеобщему начальному обра-
зованию.

Об этом периоде в истории образова-
ния мы узнаём из воспоминаний, записан-
ных на страницах старых школьных тетра-
дей хохловской учительницей Антониной 
Коптевой. Свои записи она начинает со 
слов «Молодым учителям Белгородской 
области посвящаю…».

«Началась моя учительская работа 1 
сентября 1917 года. Было мне тогда 17 
лет. Учила я в седьмом классе гимназии 
дидактике и психологии, давала практиче-
ские уроки в школе. В одной классной ком-
нате - 3 группы, 92 ученика. Мест не хва-
тает. Как их рассадить? Ученики третьей 
группы всего на 3 года моложе меня, а по 
росту выглядят взрослыми, я - щуплень-
ким ребёнком. Решали задачи и читали с 
третьим классом, писали ребята второго 
класса, рисовали новички. Как-то я спро-
сила: «Какие песни вы знаете?». Ребята 
застеснялись и ответили, что никаких не 
знают, только молитвы», - вспоминает Ан-
тонина Тихоновна. 

В конце одной из тетрадей как заве-
щание молодым учителям она пишет: 
«Хочется напомнить - учи-
телями, как и солдатами, не 
рождаются: ими становятся в 
упорной борьбе за овладение 
тончайшим инструментом - 
человеческой душой. Чтобы 
воспитать человека, нужна 
огромная любовь к нему - ум-
ная и строгая, чуткая и неж-
ная… необходимы не только 
глубокие знания специальных 
дисциплин и методики, но и 
выдержка, уменье владеть со-
бой. Помните: учитель в отве-

те за самое дорогое в жизни - воспитание 
человека».

Учитель от Бога
На выставке размещены фотографии 

и документы 30-х годов, рассказываю-
щие об учителе Дмитрии Борченко. Он 
родился и вырос в селе Дмитриевка Ра-
китянского района, долгие годы работал 
здесь в сельской школе учителем, а затем 
директором. 

«Знаю, что все помнят его уроки, помнят 
все наставления, его обширные знания, 
отданные нам. Не раз слышала от своих 
земляков: вот учил так учил! Проникал во 
все извилины, видел явные и тайные мыс-
ли. Да, бездельники его побаивались, вы-
сота интеллекта учителя их давила, иро-
ничный склад ума приносил неприятности. 
Но кто трудился, хотел знать как можно 
больше, обожали Дмитрия Моисеевича и 
помнят его всю жизнь с благодарностью, - 
вспоминает его ученица Людмила Моро-
зова. - Главным на наших уроках был на-
пряжённый труд мыслей, добыча знаний 
по крупицам. Пережить урок литературы 
для меня было испытанием, которое надо 
выдержать с честью». Неудивительно, что 
ученица пошла по стопам кумира. Стала 
учителем русского языка и литературы в 
средней школе. В её трудовой книжке одна 
запись - Дмитриевская средняя школа. 
Скоро этой записи будет 45 лет.

По требованию времени
Небывалые трудности выпали на долю 

народного образования в годы Великой 
Отечественной войны. Многие учащие-
ся старших классов, учителя и студенты 
ушли в народное ополчение, в армию и 
партизанские отряды. Другие с первых 
дней войны принимали активное участие 
в строительстве оборонительных соору-
жений, уборке урожая в колхозах и совхо-
зах, в сборе металлического лома, лекар-
ственных растений, в оказании помощи 
раненым в госпиталях, в шефстве над се-
мьями фронтовиков. 

На выставке представлен список раз-
ведчиков и диверсантов, работавших по 
спецзаданию. В их числе и учителя.

Александра Журавлёва в декабре 
1941 года вступила в партизанский отряд 
и состояла до конца мая 1942 года развед-
чицей, участвовала в боевых действиях 

отряда 30 декабря 1941 года 
под с. Беловское Белгород-
ского района, 21 и 27 января 
1942 года в с. Мясоедово и 
с. Муром. В разведке и боях 
показала себя смелой, отваж-
ной, находчивой.

Лариса Иванова, нахо-
дясь в тылу противника в селе 
Яковлево Солнцевского райо-
на, в ночь на 31 декабря 1941 
года подожгла здание, в кото-
ром размещался штаб враже-
ской части. Добытые развед-

чицей сведения о движении фашистских 
войск, расположении штабов и складов с 
боеприпасами были переданы командова-
нию 293-й стрелковой дивизии. Вторично 
находясь за линией фронта с 21 января 
по 5 февраля 1942 года, собрала данные 
об укреплении, численности и вооружении 
гитлеровских войск в слободе Прохоров-
ке и районе села Кусты. 9 мая 1942 года 
была снова заброшена в тыл противника.

Юные педагоги 
и борьба с безнадзорностью

Война привела к сокращению числен-
ности педагогических кадров, к изменению 
в их составе. Возросла доля женщин в 
составе педагогического персонала. Сту-
дентки педфаков были в срочном порядке 
распределены по школам. Некоторые из 
них стали учителями в 16-17 лет. 

В 1943 году повысили заработную пла-
ту учителям и другим школьным работни-
кам. Местные органы власти заботились 
об улучшении снабжения учителей про-
дуктами питания, товарами и топливом.

Совнарком СССР от 16 
августа 1943 года в целях 
улучшения бытовых усло-
вий учителей решил про-
вести «...отпуск промыш-
ленных товаров сельским 
учителям на сумму до 500 
рублей. А для улучшения 
снабжения одеждой и обу-
вью учителей городских 
школ отоварить полностью 
промышленные карточки. 
Выделить по 15 м шерсти и 
18 м другой мануфактуры. 
Учителя не должны стоять 
в общих очередях за хле-
бом. [Должны] Получать 
сахар, керосин, мыло и др. 
товары», - сказано в «Руко-
водящих указаниях по Про-
хоровскому райкому 27 октября 1943 г.».

Годы войны породили проблему дет-
ской безнадзорности. Она была обуслов-
лена призывом отцов на фронт и дли-
тельной работой матерей и других членов 
семей на производстве. Специальным 
постановлением Совнарком СССР от 
23 января 1942 г. «Об устройстве детей, 
оставшихся без родителей» утвердил 
план борьбы с детской безнадзорностью. 
Он предусматривал создание при област-
ных (краевых) исполкомах авторитетных 
комиссий, назначение инспекторов по па-
тронированию и борьбе с детской безнад-
зорностью, создание сети приёмников и 
детских домов, организацию трудоустрой-
ства детей.

Новый регион и его вклад
Очередной этап в развитии образо-

вания начался в 1954 году, когда Указом 
Президиума Верховного Совета СССР 
была образована Белгородская область. К 
этому моменту здесь насчитывалось 1614 
школ, 1022 из которых были начальны-
ми и только 102 - средними, остальные - 
семи- и восьмилетними. Имелись также 
учительский институт, строительный и 
индустриальный техникумы, три сельско-
хозяйственных техникума, три педагоги-

ческих, три медицинских и 
девять профессионально-
технических училищ.

Нелёгкие годы станов-
ления образования в Бел-
городской области озна-
меновались интенсивным 
строительством новых 
школ. Об этом достаточно 
красноречиво свидетель-
ствуют такие цифры. Если 
до 1954 года в городе Бел-
городе было всего 9 школ 
на 3 тысячи мест, то к кон-
цу 1950-х годов уже насчи-
тывалось 18 на 10 тысяч 
школьников, а ещё через 
десять лет в Белгороде 
действовало 29 школ, в ко-

торых обучалось свыше 21 тысячи уча-
щихся и работало около 1200 учителей.

Белгородчина - родина многих замеча-
тельных начинаний в образовании. Одно 
из них - школы передового педагогиче-
ского опыта. Это профессиональные объ-
единения учителей или педагогических 
коллективов, работающие над опреде-
лённой проблемой с целью обогащения 
и обобщенного накопленного опыта. Эти 
школы сыграли важную роль в улучшении 
качества образования. Их работа нашла 
признание Министерства просвещения 
Российской Федерации и решением кол-
легии была рекомендована для распро-
странения во всех регионах.

Более четверти века система образо-
вания в нашей области была органически 
связана с работой сельских учебно-воспи-
тательных комплексов. Превратить школу 
в центр организации работы с детьми в 
свободное от занятий время, усилить её 
влияние на повышение культуры села, 
создать условия для обучения и разви-
тия ребят не хуже, чем в городе, - такова 
была их цель. Создавались музыкальные, 
спортивные школы и совсем необычные 

для села художественные и хореографи-
ческие студии, о которых заговорили по 
всей области, их опыт работы стали пере-
нимать школы других регионов страны.

В документах Валуйского горкома по во-
просам улучшения воспитания, обучения и 
материального обеспечения детей-сирот, 
школьников и студентов училищ Валуйско-
го района говорилось: «Партия поставила 
задачу создания новой системы трудово-
го воспитания молодого поколения. Это в 
первую очередь коренное улучшение тру-
довой подготовки школьников, вовлечение 
их в систематический общественно-полез-
ный производительный труд».

Вступив в третье тысячелетие, образо-
вательная система в нашей стране стол-
кнулась с серьёзными испытаниями. И всё 
же школа живёт, развивается и отважно 
отвечает на новые вызовы современно-
сти. И это во многом благодаря педаго-
гам по призванию. Им сотрудники архива 
и посвятили выставку, благодаря которой 
любой желающий может отправиться в 
путешествие во времени и почувствовать 
себя учеником или учителем в советской 
школе.

Выставка продлится до конца года.

Юлия РЕЗНИЧЕНКО
ФОТО ИЗ ФОНДОВ ГАНИБО

Всё начинается со школьного звонка

Дмитрий Борченко, учитель школы 
с. Максимовка, 1938 год.

Средняя школа № 3 г. Белгорода, 1980 год.

 ► В Государственном архиве новейшей истории 
Белгородской области к Году педагога и наставника 
открылась тематическая выставка.

Межшкольный учебно-производственный комбинат 
г. Алексеевки, 1984 год.

Занятия в освобождённом селе Курской области, сен-
тябрь 1943 года.
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Наше интервью

- Как ты решилась покинуть стра-
ну, окунуться в другой мир?

- Вообще любая эмиграция, любой 
переезд - дело очень сложное. Но мне это 
далось легко. Будь это другая страна, не 
знаю, решилась бы на это. Но Сербия - 
моя особая любовь. Это вторая земля, где 
я могла бы жить. С сербами впервые по-
знакомилась в 1999 году, а десять лет спу-
стя, в 2009 году, создавала в городе обще-
ство русско-сербской дружбы. И за четыре 
с лишним года жизни в Белграде ещё раз 
убедилась, что русские и сербы - во многом 
один народ. У нас общий генетический код. 

- Легко ли было легализоваться в 
другой стране? У тебя сейчас вид на 
жительство, насколько я знаю?

- Да, вид на жительство. Для получе-
ния его необходимы определённые осно-
вания. Замужество, учёба, работа, откры-
тие бизнеса… У меня они были. Конечно, 
как и везде, в Сербии есть бюрократия, 
но встречались и многочисленные случаи 
участия, человеческого отношения. Сей-
час в связи с известными событиями тре-
бования усложнились. Что касается меня, 
то два года назад мы с мужем развелись, 
но так как я с первого года работаю, то про-
блем у меня нет.  

- А где ты сейчас работаешь?
- В балканской редакции RT (бывшая 

Russia Today - «Россия сегодня». - А.Ю.). 
В Сербии не так много российских жур-
налистов, но мне повезло - до этого тоже 
работала по специальности, но для других 
СМИ. 

- Сейчас ты снимаешь квартиру? 
Дорого обходится?

- Плачу 600 евро в месяц плюс комму-
нальные услуги. Квартира в получасе ходь-
бы от центра города. Три небольшие ком-
натки, нам с дочерью хватает. Но вообще 
мне, можно сказать, повезло. Цены сейчас 
значительно поднялись. За те же деньги 
сдают жильё хуже и далеко от центра. 

- А где учится дочь?
- Она окончила девять классов в рус-

ской школе при российском посольстве, а 
потом пошла в сербскую гимназию. Препо-
давание ведётся на сербском языке. Окон-
чит школу и сможет поступить в универси-
тет. Осталось ещё полтора года.

- С личными вопросами закончили, 
теперь поговорим на более глобаль-
ные темы. Сербы считаются друже-
ственным нам народом. Но хочется 
услышать из первых уст: каково от-
ношение сейчас в Сербии к России и 
русским?

- Отношение очень дружественное и, 
можно сказать, даже братское. Оно было и 
остаётся пророссийским. Есть такая попу-
лярная сербская поговорка «Бог на небе, 
Россия на земле». Этим многое сказано. 
Здесь, к примеру, на рынках можно уви-
деть портреты Путина. Или едешь в такси, 
разговариваешь с водителем, он говорит: 
«Путин - герой. Нам бы такого президен-
та». По опросам такой позиции придержи-
ваются около 80 процентов сербов.

- А после начала СВО отношение 
как-то поменялось?

- Нет. Более того, подавляющее боль-
шинство населения уверены в победе 
России, поддерживают её. Все, с кем ни 

говоришь на эту тему, говорят, что пони-
мают, что это Америка, Запад стравлива-
ют народы. Ругают своего президента за 
то, что он не высказывается определённо. 
Но тут нужно понимать, что Сербия сама 
находится в сложной ситуации. Есть са-
моотделившееся Косово. И если Сербия 
официально признает ЛНР, ДНР, то им 
скажут: «А что же тогда Косово?». Но, в 
принципе, как говорит Александр Вучич: 
«Никто не вправе указывать, с кем нам 
дружить». И если гипотетически предпо-
ложить, что какой-нибудь следующий пре-
зидент не захочет хороших отношений с 
Россией, то не знаю, что здесь будет. На-
верное, революция. 

- Насколько я знаю, сейчас в Сербии 
появилось немалое количество так 
называемых релокантов, людей поки-
нувших Россию после начала СВО. А 
как к ним относятся?

- Релокантов здесь около 200 тысяч. 
Это очень много, если сравнить, напри-
мер, с 2019 годом, когда в стране русских 
было всего около пяти тысяч. В Белграде 
сейчас часто можно услышать русскую 
речь. Отношение изначально хорошее. Но 
люди приезжают разные. Некоторые сра-
зу пытаются начинать учить сербов жить, 
упрекать в неправильной политической 
ориентации. Кому это понравится? Порой 
жалуются на отсутствие тыквенного латте 
или при первом знакомстве начинают ру-
гать «кровавый режим». А есть совершен-
но нормальные люди. Кто-то несколько 
лет прожил в другой европейской стране, 
где теперь его начали дискриминировать 
как россиянина, и он переехал в Сербию. 
Встречала и высококвалифицированных 
специалистов, работавших в России уда-
лённо на крупные международные кор-
порации. Они просто не захотели терять 
работу. Большинство релокантов оседают 

в больших городах: Белграде, Нови-Саде, 
Нише. И, конечно, негативное воздействие 
большого количества приезжих в том, что 
резко поднялись цены на жильё. Многие 
из приезжих неплохо обеспечены матери-
ально, и бывают такие случаи, когда они 
перебивают предложения сербских семей 
и въезжают в квартиры, а сербы остаются 
ни с чем. И вообще цены выросли на всё. 
Это, конечно, не слишком приятно. 

- Можно сравнить их с российс-
кими?

- Я как раз прошлась в Белгороде по 
магазинам и была приятно удивлена. Са-
мое дешёвое мясо в Белграде - говядина, 
и цена за килограмм начинается на рос-
сийские деньги от 800 рублей. Это бычьи 
хвосты. Цена вырезки - в районе 3-4 тысяч 
рублей. Что касается зарплат, то педагог в 
Белграде получает на российские деньги 
в районе 60 тысяч рублей. В небольших 
городах зарплата ещё меньше. Сейчас я 
приехала в Белгород, обратилась к стома-
тологу и хочу сказать, что цены на эти ус-
луги в России ниже, а качество выше. 

- Приходится ездить по стране, по 
другим балканским странам? Что за-
помнилось? В чём отличия?

- Бывала в Нише, это город-побратим 
Белгорода. Он расположен относительно 
далеко от Белграда, по местным мер-
кам - примерно три часа на автобусе. Не-
плохой город, и, между прочим, многие 
приезжие из России выбирают его для 
жительства. Есть Нови-Сад - второй по 
величине город в стране. Это сербский 
Питер. Очень красивая Субботица нахо-
дится на границе с Венгрией. Там сейчас 
много мигрантов с Ближнего Востока, 
пытающихся уехать в Венгрию и дальше. 
Поэтому иногда бывает неспокойно. А 
что касается других стран, выделивших-
ся из некогда общей Югославии, то везде 
свои проблемы, порой имеющие много-
вековые корни. Взять, например, Боснию, 
где не всегда мирно проживают сразу три 
народа. Вообще, Балканы - исторически 
неспокойный регион.

- Ты два с половиной года не была 
в Белгороде? Заметны какие-то изме-
нения?

- Сам город стал красивее, чище. Но 
ещё больше заметно, как изменились 
люди. Может быть, стали более сдер-
жанными, но в то же время всегда гото-
вы прийти на помощь, укрепилась взаи-
мовыручка. И не только в нашем городе, 
мне кажется. Я прилетела во Внуково, 
не могла уехать оттуда, не работала ни 
одна сим-карта, и все до единого люди, 
к которым я обращалась, делали всё, 
чтобы мне помочь. Это заметно по всей 
России, но в Белгороде ощущается ещё 
сильнее. Сплачивает людей сама обста-
новка. Я заметила, что у русских и сер-
бов есть одна общая черта - никогда не 
сдаваться. В сербском языке есть такое 
популярное слово - «инат», что близко 
нашему «назло». В 1999 году самолё-
ты НАТО бомбили мосты, а люди выхо-
дили на эти самые мосты и устраивали 
там концерты. Над Белгородом работает 
ПВО, а в городе проходят прекрасные 
праздники, фестивали. Я следила за 
ними ещё из Белграда, делилась впечат-
лениями с сербами, и все они просили 
передавать белгородцам слова поддерж-
ки и восхищения.

- Человеку свойственно загляды-
вать в будущее. Хочу спросить: како-
вы твои планы?

- У меня очень много друзей-сербов, и я 
совершенно свободно говорю по-сербски. 
Чувствую там себя вполне комфортно. 
Пока дочка оканчивает гимназию, буду 
жить в Белграде. Но я очень люблю Рос-
сию и Белгород. Так что в любой момент и 
я, и дочка можем вернуться. Мы никуда не 
бежали, здесь наша родная земля. Просто 
сейчас у меня такой период в жизни. 

Беседовал Андрей ЮДИН
ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА КСЕНИИ ГОЛУБ

Две страны - одна любовь
 ► Четыре года назад наша коллега Ксения Голуб уехала 

жить в Сербию. Обстоятельство более чем уважительное ‑ 
вышла замуж. До этого она много лет проработала 
в «Белгород‑медиа» в отделе рекламы, на телевидении, 
в интернет‑отделе. Недавно приехала в Белгород, зашла 
пообщаться с бывшими коллегами. В России не была почти 
два с половиной года. За это время изменилось многое ‑ 
в личной жизни, стране, мире. И мы воспользовались 
случаем, чтобы пообщаться с Ксенией на все эти темы.

На рынке Зелени Венац любят нашего президента.

Ксения Голуб на въезде в Сербию, г. Зворник.
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Материалы полосы подготовил Роман ИЛЬИН

В Оренбурге прошла встреча третьего 
тура мужской Суперлиги по волейболу, 
в которой местный «Нефтяник» прини-
мал «Белогорье». Первый сет уверенно 
остался за гостями - 25:19, однако потом 
хозяева площадки смогли перехватить 
инициативу, выиграв три партии подряд - 
25:23; 32:30 и 25:23 соответственно.

Самым лучшим игроком в составе 
«Белогорья» оказался Егор Сиден-
ко, набравший 25 баллов. Следующий 
матч под опечные Александра Волкова 
 сыграют в Туле 5 ноября против ново-
сибирского «Локомотива» в рамках чет-
вертьфинала Кубка России.

ФОТО С ОФИЦИАЛЬНОГО САЙТА ВК «БЕЛОГОРЬЕ»

Матч 16-го тура чемпионата группы 
«серебро» Второй лиги прошёл в Перми. 
После безголевого первого тайма хозяе-
ва поля отправили во второй 45-минутке 
пять мячей в ворота соперника. Гости 
смогли ответить лишь точным ударом 
Дениса Дёгтева - 1:5. 

На послематчевой пресс-конференции 
главный тренер белгородцев Виктор На-
воченко признался, что его подопечные 
играли во втором тайме в непонятный 
футбол.

«Салют Белгород» потерпел вось-
мое подряд поражение и продолжает 
замыкать турнирную таблицу нацио-
нального первенства в своей подгруппе. 
Напомним, что в следующем туре «гра-
натово-чёрные» сыграют на домашнем 
поле против липецкого «Металлурга» 
4 ноября.

ФОТО С ОФИЦИАЛЬНОГО САЙТА 
 ФК «АМКАР» «ВКОНТАКТЕ»

 ► Белгородец завоевал 
золото на Всероссийских 
соревнованиях по дзюдо 
«Юность России». 

Состязания прошли в Орле. В спор-
тивном мероприятии приняли участие 
около 400 спортсменов из Курской, Мос-
ковской, Брянской, Белгородской, Ор-
ловской, Калужской, Тульской, Тамбов-
ской, Воронежской, Липецкой, Тверской 
и Рязанской областей. За победу боро-
лись юноши и девушки до 18 лет. Наш 
регион достойно представил дзюдоист 
ДЮСШ Белгородского района Богдан 
Реш, который в весовой категории до 73 
кг одержал уверенную победу. Отметим, 
что тренируется спортсмен под руковод-
ством Андрея Крамаровского и Нико-
лая Статинова.

ФОТО МИНИСТЕРСТВА СПОРТА  
БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ

 ► Наши спортсмены 
отличились на первенстве 
страны по стрельбе 
из пневматического 
оружия.

В Ижевске завершилось первенство 
России по стрельбе из пневматическо-
го оружия среди юношей и девушек до 
17 лет. За призовые места боролись бо-
лее 550 спортсменов из 49 регионов стра-
ны. По итогам соревнований в копилке 
белгородцев 14 медалей различного до-
стоинства, восемь из которых - серебря-
ные. Отметим, что тренируют стрелков 
Олег Колодезный, Валерий Апанасен-
ко, Андрей Катаржнов, Семён Голов-
ков, Ольга Лутай и Сергей Князев.

Соревнования проходили в Красно-
горске Московской области. В этом году 
в них приняли участие более 1200 спорт-
сменов из Тайланда, Белоруссии, Арме-
нии, Мали, Узбекистана, Алжира, Марок-
ко, Гвинеи и других стран, а также атлеты 
из разных регионов России.

Золотые медали среди девушек 2009 - 
2011 годов рождения завоевали белгород-

ки Софья Линкова и Светлана Селез-
нёва. Также на счету наших спортсменов 
одна серебряная и две бронзовые награды.

Тренируют спортсменов Ольга Се-
лезнёва, Наталья Булгакова, Алексей 
Писклов, Геннадий Федченко и Юлия 
Красюкова.

ФОТО МИНИСТЕРСТВА СПОРТА  
БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ

 ► Белгородцы заняли 
призовые места 
на Всероссийских 
соревнованиях «Кубок 
Москвы».

Состязания прошли в Бутовском ле-
сопарке столицы. В них приняли участие 
около 2000 участников из 28 регионов 
России. Спортсмены состязались на ко-
роткой и длинных пешеходных дистанци-
ях разного класса.

По итогам турнира во взрослой кате-
гории белгородка Дарья Елисеева стала 
обладательницей золотой и серебряной 
медалей. В этой же категории Ева Кости-
на выиграла золотую медаль, Виктория 
Чеботарёва - две бронзовые. 

В категории «мужчины» Никита Рыль-
ский стал бронзовым призёром. Артём 
Ильинских был награждён серебряной и 
бронзовой медалями. 

Среди юниоров двукратным побе-
дителем стал Олег Волошкин. Также 
 Елизавета Лучникова стала облада-
тельницей золотой и серебряной на-
град. В младшей категории участников 

третье место занял Тимофей Водопья-
нов.

Готовились спортсмены к выступле-
нию под руководством тренера Алексея 
Жильцова.

Разгром в Перми  ■ Футбол Из Орла - с победой  ■ Дзюдо

 ► Футболисты белгородского «Салюта» проиграли в гостях 
пермскому «Амкару» со счётом 1:5.

На московских тропах  ■ Туризм

Меткие 
выстрелы

 ■ Пулевая стрельба

Упустили инициативу  ■ Волейбол

 ► Волейболисты «Белогорья» уступили в гостях 
оренбургскому «Нефтянику» в четырёх партиях. 

Урожай наград  ■ Тхэквондо

 ► Наши бойцы заняли призовые места на Международном 
турнире по тхэквондо «Russian open».
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По горизонтали: Термос. Опера. Арка. Корсет. 
Заза. Клюв. Рейд. Мгу. Дояр. Сари. Шлюз. Нато. 
Ноша. Великан. Идея. Муж. Ряба. Пенни. Зачет. 
Сауна. Моряк. Джемпер. Копал. Эмир. Бруно. 
Комната. Порше. Сенат. Крафт. Штаб. Тело. 
Вал. Ааре. Волк. Киви. Слив. 

По вертикали: Крикет. Саврасов. Аквамарин. 
Ис. Праздники. Туз. Радушие. Туризм. Орта. 
Ария. Ямантау. Ратник. Бенч. Пирс. Иуда. 
Автокар. Нива. Ясон. Авто. Лысенков. Блокнот. 
Уима. Жилмассив. Поэт. Масштаб. Крупа. Петр. 
Окот. Ахен. Обвес. Фуко.

Ответы 
на сканворд,
опубликованный 
в № 42
от 27.10.2023 г.

ГОРОСКОП

Источник: astro-ru.ru

С 6 ОКТЯБРЯ ПО 12 НОЯБРЯ
Что звёзды обещают

ОВЕН 
Высока вероятность повышения в должности. 
Звёзды советуют обзавестись полезными связя-
ми. Не бойтесь просить об услуге. Стоит прислу-
шаться к советами любимого человека. В обще-
нии с близкими избегайте колкостей.
ТЕЛЕЦ 
Постарайтесь быть более самостоятельными и 
не зависеть от мнения других людей. О вкусах, 
как вы знаете, не спорят. Стоит уделить при-
стальное внимание своей семье и домашним де-
лам. Личная жизнь порадует вас.
БЛИЗНЕЦЫ 
Неделя принесёт много сюрпризов, некоторые 
из которых могут обескуражить. В семье ожида-
ется гармония. Постарайтесь меньше хвастать. 
Вечернее время посвятите себе. Доверяйте 
сердцу, оно ведёт вас правильной дорогой.
РАК 
Ваши родные объединят усилия и преподнесут 
вам по-настоящему роскошный подарок. Ваша 
харизма будет на очень высоком уровне, поэто-
му смело идите к своей цели. Не жалейте време-
ни на партнёра и романтические прогулки.
ЛЕВ 
Вы начнёте достигать того уровня, к которому 
стремитесь. Возможно, не так быстро, но резуль-
тативно. Стоит проявить мудрость, свойствен-
ную вашему знаку. Выходные проведите с близ-
ким человеком в романтической обстановке.
ДЕВА 
Эта неделя - отличное время, чтобы расслабить-
ся. Не упустите время познакомиться с чем-то 
новым и интересным. На этой неделе настрое-
ние будет всё время меняться. Будьте мягче с 
окружающими  и особенно с близкими.
ВЕСЫ 
Период подходит для публичных выступлений 
и отстаивания собственного мнения. Проявите 
терпимость в общении. Крупные покупки лучше 
отложить. В семейной жизни всё наладится, вы-
ходные посвятите совместным развлечениям.
СКОРПИОН 
Не стоит совершать безответственные поступки 
и говорить то, что может испортить отношения 
с окружающими. Проявите больше понимания в 
общении со второй половинкой. В деловых во-
просах полагайтесь на интуицию. 
СТРЕЛЕЦ 
В последнее время на вас могло навалиться 
много забот. Пора выпустить пар. Поток свежих 
сил позволит сдвинуть с места целые горы неза-
вершённых дел и даже исполнить мечты. Глав-
ное - не сомневаться в самом себе.
КОЗЕРОГ 
Тонкая интуиция позволит отличить, что нужно 
пропустить мимо ушей, а где стоит смело ввя-
заться в бой. Будьте прямолинейны и решитель-
ны. Любимый человек вас обожает, что нельзя 
оставить без взаимности и благодарности.
ВОДОЛЕЙ 
Положение планет повысит энергию и хватку в 
денежных делах. Постарайтесь не возлагать 
больших надежд на других, всё важное делайте 
сами. Сконцентрируйтесь на семейных вопросах 
и будьте мягче с домочадцами.
РЫБЫ 
Несмотря на всю привлекательность новых пред-
ложений, брать на вооружение их пока не сто-
ит. Будьте внимательны и любезны с теми, кто 
находится рядом. Особенно почтительно отнеси-
тесь к людям в возрасте и к своему партнёру.

Календарь погоды на неделю с 3 по 9 ноября
3.11
ПТ

4.11
СБ

5.11
ВС

6.11
ПН

7.11
ВТ

8.11
СР

9.11
ЧТ

Атмосферное 
давление,
мм рт.ст. 

ночью 741
днем 742

ночью 740
днем 739

ночью 738
днем 737

ночью 734
днем 734

ночью 737
днем 741

ночью 745
днем 744

ночью 741
днем 740

Температура 
воздуха, °C

ночью 2
днем 10

ночью 6
днем 13

ночью 11
днем 16

ночью 9
днем 14

ночью 8
днем 11

ночью 5
днем 11

ночью 6
днем 10

Комментарий 
к погоде

Переменная 
облачность, 
без осадков

Облачно, 
небольшой 

дождь

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
неб. дождь

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
неб. дождь

Облачно, 
небольшой 

дождь
Направление 
ветра В Ю-В Ю-В Ю З З Ю-З

Скорость
ветра, м/с 4 5 6 4 4 1 2

cgms.ru

Вчера психанул и ушёл из дома. А потом вспом-
нил, что живу один, и вернулся.

***
«Оставь лучше голосовое сообщение!».
«Но пачиму ты нихочиш, штобы я тибе песал?».
«Просто люблю твой голос».

***
Бог даёт нам зубы два раза в жизни. Ну, а в тре-
тий раз за них уже надо платить.

***

- На какой стадии ремонта находится ваша 
квартира?
- На печальной…

***
Мне кажется, мы не дождёмся летающих авто-
мобилей, ведь и обычные-то так и не научились 
нормально водить.

***
Врач пациенту:
- Ваши часы сочтены! Завтра идёте на работу!

***
Вторичный половой признак офисных работни-
ков - галстук.

***
80 % мужчин не знают, из-за чего злится жена. 
Оставшиеся 20 % даже не знают, что жена 
злится.

***
Говорите правильно: не «шведский стол», а «как 
к бабушке приехал».

☺■ Анекдоты недели■ Мудрые мысли
Мудрые люди говорят, потому что им есть что ска-
зать, а дураки - потому что должны сказать что-то.

Платон
Прогресс, как река: если разольётся, в берега её не 
вернёшь.

Николай Ланцов
Если человек целый день бросает в цель копьё, он 
когда-нибудь да попадёт.

Цицерон
Пока есть такой язык, как русский, поэзия неизбежна.

Иосиф Бродский

СМОТРИТЕ НАС 
в сети кабельных операторов  

города Белгорода и Белгородской области 

НА 22 КАНАЛЕ 
ПАО «Ростелеком» , МТС,  

«Зелёная точка», «Русич-ТВН»

Телеканал «Белгород 24»

#БЕЛГОРОДМЕДИА

Читайте актуальную информацию  
на сайте www.belnovosti.ru

Подписывайтесь на наши страницы во всех соцсетях
Реклама
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ЦЕНЫ ЭТОЙ НЕДЕЛИ

МЯСНЫЕ 
ПРОДУКТЫ

(килограмм/руб.):
свинина: шея - 550, вырезка - 360, 
лопатка - 360, задняя часть на ко-
сти - 330, крестец - 360, рёбра - 330, 

рулька - 150, сало - 130, говяди-
на: на кости - 450, вырезка - 700, 
печень - 450, сердце - 300, язык - 
850, кролик - 480, индейка - 350. 
Тушка/ руб.: курица - 199, кролик - 
500, индейка - от 2700. 

МОЛОЧНЫЕ ПРОДУКТЫ 
(килограмм/руб.): творог - 300; 
(литр/ руб.) молоко - 150, сметана - 
500, сливки - 500. 

ОВОЩИ  ФРУКТЫ  ЗЕЛЕНЬ
(килограмм/руб.): картофель - 30, 
свёкла - 50, лук репчатый - 50, мор-
ковь - 60, капуста - 40, капуста пе-

кинская - 85, капуста цветная - 190, 
огурцы - 130, помидоры - 90, перец -
120, шампиньоны - 190, яблоки - 55, ба-
наны - 170, лимоны - 180, апельсины -
220, виноград - 180, киви - 180, ман-
дарины - 180. 
Пучок/руб.: лук - 25, укроп - 25, пе-
трушка - 25, салат - 50, щавель - 40, 

базилик - 60. 
А также масло растительное - 135, 
яйца - 60, мёд (3-литровая банка) - 
1950 руб. 

ЦВЕТЫ (штука/ руб.):
гвоздики - 80, розы: местная - 80, им-
порт - 140, хризантемы: ветка - 200, од-
ноголовая - 180, букет лилий - 300.

Не является публичной офертой. Реклама.

торговый центр СЕМЕЙНЫЙРЕКЛАМА
ПОЗДРАВЛЕНИЯ

ОБЪЯВЛЕНИЯ
Тел.: 23‑14‑42

На правах рекламы

Наше творчество

Конкурс проходит здесь шестой год 
и за это время успел полюбиться юным 
творцам и их родителям. Многие участни-
ки в этом году представили свои работы 
уже не впервые. 

Особенность испытаний в том, что 
дети выступают и в роли дизайнеров, и в 
роли костюмеров, и в роли моделей для 
демонстрации своего изделия.

- Наш «Молодой модельер» на самом 
деле больше юный, - смеётся директор 
МБУК «Центр досуга» Екатерина Короб-
кина, - Конкурс направлен на то, чтобы 
развить творческие способности ребят 
и позволить им почувствовать себя на-
стоящими моделями. Наверняка многие 
родители замечают, как их дети любят 
крутиться перед зеркалом и примерять 
родительскую одежду. Так и родилась 
идея нашего конкурса. Но нам важно 
было не просто устроить дефиле, где 
участники просто наденут готовые костю-
мы. Важной частью стало проявление 
детской фантазии. И каждый раз на сцене 
воплощаются такие интересные задумки, 
что мы не перестаём удивляться. Кроме 
того, поучаствовать могут не только де-
вочки, но и мальчики, - рассказала Екате-
рина Викторовна. 

Важной идейной составляющей по-
каза мод является экологичность: мате-
риалы, из которых конкурсанты создают 
свои образы, должны быть неткаными. 
Подойдёт всё: от бумаги и целлофановых 
пакетов до пластиковых крышек и резино-
вых перчаток. Создание изделий из этих 
материалов поможет детям понять, как 
можно дать простым бытовым вещам но-
вую жизнь. Ведь главное в таком выборе 
«тканей» - забота о природе.

- Такие проекты позволяют ребятам 
креативно реализовать себя. Они отвле-
каются от гаджетов, забывают о компью-
терных играх и погружаются в совместное 
семейное творчество. Это даёт и родите-
лям возможность на время забыть о ра-
боте, весело и нестандартно провести 
свободное время с ребёнком, наладить 
с ним контакт и раскрыть его потенциал. 
Это очень сплачивает всю семью, ведь 
над костюмом могут трудиться не только 
дети и родители, но и другие родственни-
ки. Кстати, и папы помогают очень много! 
И из проволоки мастерят, каркасы дела-
ют. Для нас каждый год загадка, что же 
такого интересного и уникального приго-
товят семьи, - призналась Екатерина Ко-
робкина.

Модное состязание состоит из не-
скольких этапов. Сначала организаторы 
отправляют в школы и детские сады по-

ложение о конкурсе. Принять участие мо-
гут все желающие. Достаточно заполнить 
анкету и передать её в Центр досуга. Да-
лее начинается подготовка. Разрабаты-
вать костюмы ребята могут с помощью 
родителей, бабушек, дедушек, воспита-
телей или учителей. Создание образа и 
проработка презентации происходит дис-
танционно. А в назначенный день конкур-
санты со своими семьями собираются на 
финал в Центре досуга.

- Меня зовут Катя, мой костюм называ-
ется «Ангел». Я сделала его из перчаток. 
Я ещё участвовала в прошлом году. Тог-
да у меня был костюм из пакетов. Думаю, 
всё будет легко и интересно, - подели-
лась пятилетняя конкурсантка.

А шестилетняя Алина принимает уча-
стие в дефиле впервые.

- Мой костюм называется «Коровка 
Полли». Он сделан из пупырчатой упако-
вочной плёнки и мусорных пакетов. Мы с 
мамой сделали его за два дня. Я немного 
волнуюсь, для меня главное - победа, - 
засмущалась девочка.

Мама Алины рассказала, как они ока-
зались на конкурсе.

- Воспитательница предложила нам 
попробовать себя в этом творческом ис-
пытании, и мы не смогли отказать. Выбор 
материала был сделан дочкой. Как только 
разговор зашёл о конкурсе, Алина сразу 
закричала, что хочет «пупырку». И вместе 
с воспитательницей мы придумали такую 
прекрасную коровку, - поделилась Мария 
Борецкая.

В этом году состав участников полу-
чился небольшим - заявки подали 13 
детей в возрасте от четырёх до десяти 
лет. В финале перед малышами стояла 
важная задача. Нужно было не только 
продемонстрировать результат совмест-
ного творчества, но и презентовать его: 
рассказать, как называется костюм и из 
каких материалов он сделан, представить 
персонажа, созданного с помощью этого 
образа, или рассказать тематический 
стишок. Многие из самых маленьких мо-
дельеров заметно растерялись на сцене, 
но дружелюбно настроенная аудитория 
смогла поддержать аплодисментами каж-
дого творца.

Выступления детей оценивались по 
нескольким критериям. Важно было вы-
держать соответствие тематике, проявить 
оригинальность и творческий подход, вы-
полнить работу качественно и аккуратно.

По результатам состязания победи-
телями стали все. Каждый участник был 
награждён грамотой лауреата I, II или III 
степеней. Кроме того малыши получили 

в подарок игрушки для активного отдыха.
Среди тех, кто занял первое место, 

оказался десятилетний Толя Петренко. 
Он очаровал зрителей и жюри мальчише-
ской харизмой, чувством юмора и обаяни-
ем.

- Это просто классический костюм. Я 
его сделал практически полностью сам, 
только совсем немного мама помогла. 
Решил выбрать именно такой образ, по-
тому что чёрный цвет - это классика, а 
классика - это всегда модно. Я ожидал, 
что займу первое место. Всё прошло 
очень круто и весело, - добавил мальчик.

Мария ЛЕБЕДЕВА
ФОТО АВТОРА И ВИКТОРА МОЛОСТОВА

Стильно и экологично ► В минувшую пятницу 
на базе Белгородского 
центра досуга состоялся 
конкурс оригинальных 
костюмов «Молодой 
модельер». В состязании 
приняли участие дети 
дошкольного и младшего 
школьного возрастов.


